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L
e 16 janvier, l’Élysée s'est transformé en 
théâtre ! Les comédiens ont installé leurs 
tréteaux, ils ont dressé leur estrade et 
tendu des calicots !
Premier acte.  Nous avons vu apparaître 

un comédien qui avait revêtu le costume trop ample 
du général de Gaulle.
Déjà en 2019, après la crise des Gilets Jaunes, dans 
ce cadre solennel, le président jupitérien avait baissé 
le rideau sur le spectacle du Grand débat national.
Pour les droites, Macron s'accroche à une Europe 
fédérale et supranationale. Couvert des habits de 
l'autorité, il a même emprunté des thèmes et des 
expressions de droite (rigueur, natalité, uniforme). 
Pour réarmer la France, il a aussi piqué un slogan 
droitier en lançant «  pour que la France reste la 
France », prononcé, bien avant lui, par Eric Ciotti et 
Eric Zemmour !
À l'approche des Européennes, l'électorat de 
Macron a pu être charmé par la notion du respect 
et du temps passé devant les écrans par les jeunes.
Au-delà de ses envolées linguistiques monarchiques, 
il a annoncé une série de mesures pour remettre en 
place l'autorité : contrôle de l'utilisation des écrans, 

instruction civique, expérimentation de la tenue 
unique à l'école, opérations coup de poing contre le 
trafic de drogue, généralisation du Service National 
Universel et annoncé un congé naissance et fertilité 
pour relancer la natalité !
Second acte. Ces positions ont été confirmées par 
le remaniement ministériel, avec 8 ex LR qui ont 
rejoint le Gouvernement de Gabriel Attal.
Sur les 8 millions de téléspectateurs, 65 % des 
Français n'ont pas été enthousiasmés par le 
scénario de la pièce.
Quand il parle de baisser les impôts de deux milliards 
pour les classes moyennes, les Français ne sont pas 
convaincus. Cette mesure devait être mise en place 
en 2023 et ne le sera qu'en 2027 ! Si tout va bien !
Et dans cette allocution, pas grand-chose sur la 
justice et la sécurité.
Enfin, pas tout à fait  ! Selon Macron, les émeutes 
de juin 2023 seraient la conséquence de l'ennui des 
jeunes, de parents qui n'emmèneraient pas leurs 
enfants à la mer ou à la montagne et qui n'offrent 
pas assez de culture ou de sport à leurs enfants !
On croit rêver  ! Que doit en penser le propriétaire 
du garage Renault Rousseau à Cergy-Pontoise qui 

a subi plusieurs centaines de millions de dégâts !
Ces propos, avant d'être très graves et cruels pour 
des familles d'ouvriers qui ont subi l'incendie de 
leurs voitures, sont surtout faux car les émeutiers de 
Marseille ou de Nice habitaient à deux pas de la mer 
et ceux de Grenoble à deux pas de la montagne !
Les Français attendaient des propos en lien avec 
leur réalité quotidienne. Ils auraient aimé savoir 
comment récupérer les 740 millions de la fraude 
sociale (Famille 356 M, Maladie 233 M, chômage 
133 M, retraite 18 M) et pourquoi les OQTF ne sont 
jamais exécutées (ou si peu).
Une conférence de presse, un événement 
médiatique ou un début de campagne contre le RN ? 
Comme le président l’a dit aux nouveaux ministres, 
votre mission si vous l’acceptez, est d’éviter le grand 
déclassement de la France, si vous ne vous sentez 
pas capable, quittez la scène… Et comme charité 
bien ordonné commence toujours pas soi-même...
Troisième acte. Puis, les comédiens ont démonté 
leurs tréteaux, ils ont ôté leur estrade et plié les 
calicots (Charles Aznavour)...

Bernard BERTUCCO VAN DAMME.
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Tourisme de plein-air
François de Canson : « En 2024, les événements

internationaux vont se multiplier » !
C’est une année pleine de promesses qui devrait succéder à 
l’excellent cru 2023, qui restera comme une année de référence 
pour le tourisme en France et particulièrement dans le Sud ! 

E n effet, 2023 fût une année remarquable, 
comme l'a rappelé François de 
Canson, président du Comité Régional 

de Tourisme, à l'occasion des Assises de la 
Fédération régionale de l’hôtellerie de plein 
air, le 16 janvier à Arles  : « Après un bon hiver 
notamment dans les Alpes du Sud en raison 
d’un enneigement satisfaisant, un excellent 
printemps porté par les ponts du mois de mai, 
on se souvient que durant la première quinzaine 
du mois de juillet la clientèle française était en 
légère baisse mais très vite, au mois d’août les 
vacanciers ont retrouvé le chemin du Sud  ! Et 
puis, la Coupe du monde de Rugby, la venue du 
Pape à Marseille ont offert aux professionnels du 
tourisme un véritable été indien en septembre et 
en octobre. 2023 s’est terminée sur un niveau 
d’activité supérieur d’1% à celui de 2022 
qui fût une excellente année mais ce qui est 
particulièrement remarquable, en 2023, c’est 
que l’activité s’est répartie sur les douze mois 
de l’année ».

ATTRACTIVITÉ DES TERRITOIRES 
Statistiquement, l’hôtellerie de plein air 
conserve son attractivité. Sur le plan national, 
on a enregistré 139,7 millions de nuitées soit 
une hausse de 1% par rapport à 2022. Sur le 
plan régional, les résultats sont identiques. Sur 
l’ensemble de la saison, d’avril à septembre, les 
nuitées sont en légère progression par rapport à 
la saison 2022 (+1%) qui était déjà une saison 
record avec plus 7% par rapport à 2019. 
Ce qui réjouit le président d'ADN Tourisme  : 
«  Nous avons compté, en région Sud, 16,6 
millions de nuitées soit 12% de l’activité 
nationale. Voilà qui témoigne de l’attractivité de 
nos territoires  ! Dans le détail, la fréquentation 
a été en hausse sur l’avant-saison (avril-mai) 
mais en légère baisse en juin et juillet. Et, nous 
avons observé un rattrapage au mois d’août, 
puis une nette progression sur l’arrière-saison 
(septembre). Les nuitées françaises sont 
stables par rapport à l’année dernière et les 
nuitées internationales augmentent de 4%. On 
a enregistré un très fort rebond de la clientèle 
internationale sur l’avant-saison (+48% en 
mai). Pour la première fois, c’est la clientèle 
allemande qui est la plus nombreuse alors que 
depuis plusieurs décennies les Néerlandais 
étaient au premier rang ! Cette année, le top 5 
des principales clientèles internationales  est  : 
Allemagne (+5% vs 2022), Pays-Bas (stable vs 
2022), Belgique (-1% vs 2022), Royaume-Uni 
(+5% vs 2022) et Suisse (+4% vs 2022) ».

FRÉQUENTATION EN HAUSSE
Concrètement, les deux premiers marchés 
(Allemagne et Pays-Bas) représentent 60% des 
nuitées internationales dans l’hôtellerie de plein 

air régional. La fréquentation des campings 
progresse dans l’ensemble des départements 
de la région à l’exception des Alpes-de-Haute-
Provence. Le Var, avec plus de 9 millions de 
nuitées touristiques, représente 54% des nuitées 
régionales. C’est dans les Alpes-Maritimes que 
la clientèle internationale est la plus dynamique 
(+12%) alors que pour la clientèle française, c’est 
dans le Vaucluse que la progression est la plus 

importante. D'où l'interrogation de François de 
Canson : « Alors que sera 2024 ? Si la tendance 
observée depuis 2022 se poursuit, nous pouvons 
être optimistes. Cette année encore, le calendrier 
des jours fériés est favorable, notamment au 
mois de mai et les événements internationaux 
vont se multiplier ! 
Le Tour de France tout d’abord  ! Un quart de 
l’épreuve se déroule dans notre région avec, 
le 21 juillet une arrivée historique à Nice. Une 
première depuis 1903 !
Puis, naturellement, du 26 juillet au 11 août, les 
Jeux Olympiques et Paralympiques donneront 
à notre région une visibilité internationale 
considérable. Les rencontres de football masculin 
et féminin se dérouleront en partie chez nous, 
avec les équipes entraînées par Hervé Renard et 

Thierry Henry. Six matchs sont joués à Nice et 10 
à Marseille. Les épreuves de voile se disputent 
à guichet fermé à Marseille. Les 140 000 
billets ont été vendus à des visiteurs venus 
parfois du bout du monde ! Mythique, historique, 
spectaculaire, les qualificatifs pour décrire 
cette compétition sportive par excellence ne 
manquent pas. Aujourd’hui, nous sommes prêts 
à accueillir sportifs et spectateurs, chez nous, 

dans le Sud, et faire de cet été 2024 un moment 
inoubliable. En attendant les Jeux d’hiver de 
2030 ! Enfin, à partir du 15 août, nous célébrons 
le 80ème anniversaire du Débarquement et de la 
Libération de Provence ».

TOURISME DE MÉMOIRE ET SPIRITUEL
Depuis de nombreuses années, le Comité 
Régional de Tourisme travaille sur le tourisme 
de mémoire et le tourisme spirituel. Le 80ème 
anniversaire du Débarquement et de la Libération 
de Provence, événement majeur, attirera de 
nombreux visiteurs internationaux. 
«  En 2024, le Comité Régional de Tourisme 
reste plus que jamais mobilisé aux côtés des 
professionnels du tourisme  ! Nous allons 
continuer à stimuler la demande touristique hors 

du cœur de l’été en ciblant des marchés qui 
correspondent à nos attentes et qui génèrent de 
belles retombées économiques.
Les résultats de l’étude de nos 12 principales 
clientèles que nous venons de publier en 
novembre 2023 va nous y aider car nous 
connaissons mieux les habitudes et les attentes 
de nos 12 principales clientèles : 4 françaises et 
8 internationales.

Et, compte-tenu d’une fréquentation de la 
clientèle française en baisse pendant la première 
quinzaine de juillet, il faudra relancer une 
campagne de communication spécifique. Nous 
allons continuer à valoriser une offre adaptée 
aux enjeux d’un tourisme plus durable. Cela 
implique de travailler sur les mobilités, sur les 
offres écoresponsables, sur la gestion des flux, 
sur l’hospitalité et l’acceptabilité des touristes 
par les habitants. Enfin, nous allons poursuivre 
la promotion de ce tourisme apaisé que nous 
portons à travers la Tournée « ça, c’est le Sud ». 
L’an passé, nous avons visité 15 villes et villages 
de la Région. Cet été, nous aurons une trentaine 
de dates », révèle le vice-président de la Région 
Sud. •

Photo CRT.
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DépartementDépartement 5
Vœux 2024

Le préfet du Var prend 4 engagements pour 2024
Le 18 janvier, Philippe Mahé, préfet du Var, a présenté ses vœux 
aux forces vives du département, en présence de nombreux 
élus et représentants de la société civile ainsi que du monde 
économique et associatif. Extraits de son discours.

"É couter pour comprendre. Comprendre 
pour agir. Agir en expliquant le sens 
de l’action de l’État ».

Pour le préfet du Var, « la fierté varoise est une 
réalité que nous vivons ensemble, un sentiment 
de fiertés authentiques et partagées. Et en 
même temps, remarque-t-il, on sent bien aussi 
que le collectif s’est érodé au profit, parfois, d’un 
égoïsme consumériste ».
«  Nous avons 3 défis à relever ensemble, 
poursuit-il  : Maîtriser le développement face 
aux effets du changement climatique et aux 
risques naturels, lutter contre la perception du 
déclassement et démontrer les vertus de l’action 
publique ».

Les engagements du préfet
pour 2024 
Rassurer : la sécurité partout et pour tous
1 474 effectifs de police nationale et 923 
militaires de la gendarmerie sont mobilisés 
chaque jour dans le Var. Les effectifs de la 
police nationale augmentent régulièrement, en 
particulier depuis 2021  : + 85 créations nettes 
de postes de personnels de police à Toulon, La 
Seyne-sur-Mer, Hyères, Fréjus, Draguignan, 
Saint-Raphaël.
De nouvelles conventions police nationale/police 
municipale sont signées (comme à Toulon) pour 
partager les objectifs et faire converger les 
moyens et la présence sur les espaces publics.
«  La délinquance générale de proximité est 
en baisse, souligne le préfet, que ce soient les 
atteintes aux biens (-4,5%), ou les cambriolages 
(-3%)».
Les forces de sécurité intérieure, en étroite 
relation avec les parquets de Toulon et de 
Draguignan, sont mobilisées dans une lutte 
sans relâche contre toutes les formes de 
délinquance et de criminalités  : depuis début 
2023, dix opérations globales place nette ont 
été menées à Toulon, La Seyne-sur-Mer, Hyères, 
Fréjus…   Cette méthode (avec renforcement 
ponctuel de 60 CRS) est étendue en 2024 en 
zone gendarmerie avec une première opération 
à Brignoles et au Luc ».
Pour la gendarmerie, deux nouvelles casernes 
sont programmées, à Cuers et Cotignac, au titre 
du plan national décidé par le président de la 
République.

Accompagner l’attractivité et la transition 
écologique du Var
Les initiatives visant le plein emploi seront 
poursuivies ou lancées en 2024. France Travail a 
été créée au 1er janvier et la réforme des lycées 
professionnels interviendra en septembre. Au 
cours du premier trimestre, le préfet initiera 
avec les communautés de communes et 
d’agglomération un tour du Var des solutions 

pour identifier les propositions visant à lever les 
freins à l'emploi.

Les investissements dans le département 
du Var sont prometteurs :
• 2,6 milliards d’investissements au titre de 
la loi de programmation militaire 2024-2030 
du 1er août 2023 dans le Var ;
• Travaux d’infrastructures en cours : 
électrification du Port de Toulon, 
élargissement de l’A57 ;

• Implantation du site de Naval Group à 
la Londe-les-Maures, la labellisation de 
2 territoires d’industrie : TPM et Dracénie 
Fayence pour bâtir une stratégie de 
reconquête industrielle ; le développement 
de parcs d’activités à Signes et le Varecopole 
au Cannet-des-Maures ;
• Construction du bâtiment CNRS « MEUST » 
sur le site de Brégaillon, pôle d’excellence 
d’envergure internationale dédiée aux 
sciences marines.

« Cette attractivité, ces investissements doivent 
être accompagnés par une politique de l’habitat 
et du logement à la hauteur des enjeux », insiste 
le préfet.
Dans cet esprit, 27 maires du Var signeront 
avec les services de l’État d’ici le 15 février, 
des contrats de mixité sociale qui permettront 
l’engagement de près de 9 000 logements 
accessibles d’ici 2025.

Protéger les plus faibles et accroître les 
solidarités territoriales
 « L’aménagement du territoire signifie que nous 
puissions faire du «  sur-mesure  » territorial en 
fonction des besoins spécifiques de chaque 
territoire, c’est le cas de notre département  » 
explique le préfet. Ainsi, la métropole de Toulon 
a pu bénéficier d’un contrat métropolitain depuis 
2022, pour encourager le lancement de projets 
de transport collectif.
En 2024, des nouveaux contrats de ville 

concernant 23 quartiers prioritaires seront 
signés à Toulon, Hyères, La Seyne-sur-Mer, 
Fréjus, Draguignan au 1er trimestre 2024. Pour 
l’État, les priorités sont : la sécurité, la jeunesse 
et l'emploi.
Pour les villes moyennes,  le dispositif «  Action 
cœur de ville  » (2018) met en place un 
accompagnement pour 2 communes varoises 
(Draguignan et Brignoles). Pour les petites 
villes et villages, 26 communes bénéficient de 
contrats « Petites villes de demain » et « Villages 
d’avenir ».
Sur le plan financier, en 2024, l’État mobilisera 
68  M d’€ de dotations d’investissement 
qui seront pour des projets communaux et 
intercommunaux, soit près de 400 projets, 
avec l’optimisation du travail collectif entre les 
financeurs.
Concernant l’accès au numérique, 63 sites 
d'implantation dans le Var ont été validés pour 

le déploiement d'antennes de téléphonie mobile 
depuis 2018. À ce jour, 29 pylônes ont été 
construits, 6 nouveaux sites d'implantation de 
pylône ont été validés pour 2024 : Le Thoronet, 
Entrecasteaux, Nans-les-Pins, Lorgues, Plan 
d'Aups, Carnoules.

Consolider les valeurs républicaines
Pour le préfet, « nous garantissons nos valeurs 
républicaines en les transmettant à la jeunesse. 
C’est par exemple l’égalité des chances dans 

le domaine de l’enseignement supérieur avec 
l’université de Toulon qui renforce les initiatives 
de campus connecté ainsi qu’à Draguignan et 
Brignoles ».
« Consolider les valeurs, c’est aussi sauvegarder 
la démocratie, poursuit-il, en soutenant   les élus 
et en renforçant les actions de lutte contre les 
violences qui leur sont faites ».
En 2024, conclut le préfet, la transmission des 
valeurs républicaines sera symbolisée par la 
célébration des valeurs sportives et olympiques 
avec le passage de la flamme olympique dans 
8 communes varoises le 10 mai (Saint-Raphaël, 
Les Salles-sur-Verdon, Brignoles, Flassans-sur-
Issole, La Seyne-sur-Mer, Hyères-les-Palmiers, 
La Garde et enfin Toulon).
Ce sera aussi la commémoration du 80ème 
anniversaire du débarquement de Provence qui 
a contribué à la Libération de la France. •

Photos Alain BLANCHOT (article et page photos).
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VINCI Autoroutes

Parcours spécialisé BTP de l’E2C, la voie à l’embauche
Le partenariat entre l’École de la 2ème Chance (E2C), porté 
par l’Union Patronale du Var (UPV) et la Fédération du BTP du 
Var s’est concrétisé avec le démarrage, le 8 janvier, du premier 
parcours spécialisé BTP.

I l permet à 20 jeunes élèves et 20 entreprises 
de s’unir pour l’emploi des premiers par 
les secondes. La première semaine était 

consacrée à la rencontre entre les acteurs 
du dispositif et au travail des jeunes sur leur 
projet professionnel en vue de leur immersion 
dans l’entreprise de leur choix. Le parcours 
de six semaines est jalonné de formations 
et sensibilisations (prévention des risques, 
numérique et transition écologique entre autres) 
pour aboutir à la signature d’un contrat de travail 
à l’issue, le 16 février.
Le 18 janvier, le groupe d'étudiants a rencontré, 
à la base vie de VINCI Autoroutes, le responsable 
local de NGE.

FINANCEMENT DE LA RÉGION SUD
Cette action a été annoncée lors des Rencontres 
de la Construction de la Fédération, en juillet 
dernier, pour « recruter autrement ». Elle s’inscrit, 
à titre expérimental, dans le territoire de la 

métropole toulonnaise et sera déclinée dans le 
reste du Var en cas de succès. 
Comme le rappelle Samir Hadji, chargé des 
relations avec les entreprises : « C'est un dispositif 
spécifique et rémunéré à hauteur de 500€ par 
mois, financés par la Région Sud, qui permet 
un parcours spécialisé vers les métiers du BTP. 
Nous avons recruté localement une vingtaine de 
jeunes de 18 à 25 ans. Leur formation doit leur 
faire rencontrer des entreprises dans lesquelles 
ils feront une immersion de quinze jours. À 
l'issue de la formation, ils pourront être recrutés 
ou suivre une formation dans l'entreprise qui les 
accueillera ». 
Par exemple, actuellement, NGE recrute en 
région Sud 80 postes à pourvoir immédiatement 
en CDI. Avec 4 000 personnes recrutées par an et 
une croissance continue depuis 20 ans (+12 % 
en progression annuelle moyenne), NGE poursuit 
sa dynamique de recrutement en France. 

DÉVELOPPEMENT DU TERRITOIRE 
Cédric Rassis, responsable de la direction 
insertion professionnelle de NGE, a précisé les 
objectifs : «  NGE recrute et forme ses futurs 
collaborateurs sur des métiers traditionnels du 
BTP pour assurer la construction et l’entretien 
d’infrastructures essentielles et intègre de 
nouvelles compétences sur des métiers 
émergents en lien avec la transition écologique. 
Une démarche volontariste pour répondre à un 
carnet de commandes solide et pallier la pénurie 
de main d’œuvre dans un des premiers secteurs 
qui recrute en France.
Pour la région Sud, le développement des 
mobilités alternatives, la volonté de poursuivre 
la diversification de notre portefeuille avec des 
projets industriels, les infrastructures liées aux 
réseaux de chaleur représentent des leviers 
importants de développement de l’activité 
qui nécessite de renforcer nos équipes. Nous 

intervenons sur des infrastructures clés qui 
soutiennent le développement économique 
et la dynamique du territoire. Notre carnet 
de commandes nous permet d’être confiants 
et de proposer des postes pour différents 
profils sur des métiers en tension (ouvriers 
polyvalents, conducteurs d’engins, techniciens, 
cadres exploitants…) avec la possibilité de 
former les personnes dans notre propre CFA. 
Le recrutement, c’est un investissement pour 
l’avenir mais aussi la mission première d'une 
entreprise telle que la conçoit NGE. Chez 
NGE, le recrutement est un axe structurel de 
développement pour soutenir la croissance de 
nos activités ». •

Gilles CARVOYEUR.
Photos Alain BLANCHOT.
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Vœux du BTP à La Valette-du-Var

Jean-Jacques Castillon : « Cessons de faire reculer
les droits à construire » !

Pour ses derniers vœux en qualité de président de la Fédération 
du BTP du Var, Jean-Jacques Castillon a avoué son sentiment 
de fierté.

S a fierté, c’est celle de transmettre une 
Fédération en bon état de marche, aussi 
belle qu'il l'a trouvée lorsqu'il en a pris la 

présidence en 2017. Aujourd'hui, la Fédération 
représente plus de 710 entreprises adhérentes, 
plus de 7 500 salariés et pèse pour près de 40% 
de l’outil de production du BTP varois.
(…). « Agir. Ce sera le verbe à conjuguer à tous 
les temps en 2024. Ne pas rester les deux pieds 
dans le même sabot pour contrer les effets 
délétères de la politique gouvernementale en 
matière de logement par exemple. En faisant 
une croix sur le soutien du logement auprès des 
Français, le Gouvernement a fait une croix sur un 
quart de notre activité. En décidant de faire du 
logement une variable d’ajustement budgétaire, 
le Gouvernement colporte l’idée fausse que le 
logement vivrait sous perfusion alors qu’il est 
contributeur net au budget de l’État. En 2021, 
cette contribution était de + 50 milliards d’€. 
Autre exemple, en supprimant le Prêt à Taux 
Zéro, ce qu’il en reste dans la loi de finance 
ou rien, c’est pareil  ! Il prive non seulement 
les ménages les plus modestes d’un espoir 
d’acquérir un premier logement mais il prive 
l’État de 34 000€ en moyenne à chaque PTZ », a 
indiqué le président de la Fédération.

CRISE DU LOGEMENT NEUF
Puis il a repris : « Cette année dans le Var, nous 
aurons mis à peine plus de 6 000 logements en 
chantier. C’est 40% de moins qu’il y a 5 ans et 
les autorisations ne laissent augurer aucune 
amélioration.
Cette crise du logement neuf, qui devient crise 
du logement tout court, est certes un drame 
pour notre secteur d’activité et nos entreprises 
mais c’est avant tout un drame pour les Français 
bloqués dans leur parcours résidentiel et un 
drame pour les finances publiques. La chute du 
neuf et des transactions dans l’existant viendront 
sérieusement réduire le rendement des 
prélèvements associés, notamment sous forme 
de TVA à 20 % et de 
droits de mutation ».
S'adressant aux élus, 
il a insisté : « Cessons 
de faire reculer les 
droits à construire. 
Ne laissez pas la 
doctrine du Zéro 
Artificialisation Nette envahir vos esprits et vos 
décisions alors que l’objectif est pour 2050 ! Le 
logement n’est pas l’ennemi de vos communes 
et de vos budgets, bien au contraire. Il en est 
le moteur. Face à l’abandon de la politique du 
logement, il reste à espérer que la construction 
de bâtiments non résidentiels se porte bien et 
que le secteur de l’entretien et rénovation, qui 
pèse pour plus de la moitié du chiffre d’affaires 

de la branche BTP, soit au rendez-vous avec une 
rénovation énergétique dynamique ».

TRAVAUX PUBLIC IMPACTÉS
Car, le secteur des Travaux Publics sera 
forcément impacté par la crise du logement. 
Chaque chantier de bâtiment commence par 
des terrassements et s’achève avec des travaux 
de voirie et réseaux divers analyse le président 
du BTP : « Les professionnels des TP tourneront 

immanquablement leurs 
yeux vers la commande 
publique que nous 
espérons soutenue. Là 
encore, ce n’est pas le 
moment de faiblir dans 
vos investissements  ! Les 
prochaines années seront 

difficiles et vous devez être au rendez-vous. 
Vos travaux d’infrastructures, voirie, réseaux et 
autres aménagements divers sont essentiels 
pour maintenir la qualité des conditions de 
vie de vos administrés et l’attractivité de 
notre département auprès des touristes. Ils 
sont aussi nos emplois  ! L’emploi de milliers 
de collaborateurs qui vivent et consomment 
localement et votent, accessoirement aussi » ! 

« On m’a souvent fait le reproche, notamment à 
l’occasion de ce traditionnel discours des vœux, 
de plomber l’ambiance festive du moment et 
le moral des troupes en présentant une vision 
d’avenir généralement pessimiste. En résumé, 
nous serions des oiseaux de mauvais augure.
Je voudrais rappeler que ça n’a pas toujours été 
le cas. Lorsque les choses vont bien, il n’y a pas 
de raison de ne pas le dire et nous avons souvent 
salué les bonnes décisions même si elles sont 

souvent arrachées de haute lutte. L’action de nos 
Fédérations est de ce point de vue remarquable 
et apporte une réponse sans appel à celles et 
ceux qui doutent encore de leur utilité. 
Mais force est de constater que ce que nous 
craignons et annonçons comme un avenir 
funeste se produit généralement. J’en veux pour 
preuve mon alerte de l’an dernier au sujet de la 
mise en place de la REP, la responsabilité élargie 
du producteur. Un dispositif qui nous promettait 
la gestion gratuite des déchets de chantiers triés. 
Huit mois après son lancement, l’objectif reste 
vertueux et indiscutable, mais sa mise en œuvre 
est kafkaïenne. Les artisans et entrepreneurs 
du BTP se retrouvent coincés entre les éco-
organismes et les gestionnaires de déchets. La 
seule chose qui fonctionne, c’est la collecte de 

l’écocontribution sur les matériaux qui, pour le 
moment, s’apparente à une taxe qui ne dit pas 
son nom ».

PERSPECTIVES ASSOMBRIES
Pourtant, sur la crise du logement, voilà des 
mois que la Fédération Française du Bâtiment 
alerte sur le sujet. Avec les acteurs de la 
filière, qu’elle a contribué à mobiliser au sein 
de l’Alliance pour le logement, elle dénonce 

l’abandon incompréhensible du logement par le 
Gouvernement et alerte sur les conséquences 
qu’elle pourrait avoir sur la croissance en France. 
« Puissions-nous avoir tort, mais je crains hélas 
que notre analyse soit encore la bonne. Dans 
ce concert d’incertitudes et de perspectives 
assombries, nous disposons toutefois d’une 
chance extraordinaire. Voilà de quoi nous mettre 
du baume au cœur et railler ceux qui nous taxent 
de pessimisme ! La transition écologique du 
pays ne se fera pas sans le BTP. Je dirais même 
qu’elle ne peut se faire que grâce au Bâtiment 
et aux Travaux Publics qui sont au cœur de la 
transformation de notre économie  », conclut, 
avec une dose d'optimisme, Jean-Jacques 
Castillon (…). •

Photo BTP du Var.

           L’action de nos Fédérations
          est de ce point

de vue remarquable…
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Jean-Pierre Giran « : Garder le cap de la Métropole »
Le 8 janvier, au Théâtre Liberté, les agents métropolitains 
étaient réunis pour la traditionnelle cérémonie des vœux aux 
personnels et élus. 

A ccompagné des maires de TPM et du 
président du Département, Jean-Pierre 
Giran a lancé  : « Si la Métropole a pu 

continuer à mener son action, c'est parce qu'elle 
est servie par un personnel de grande qualité, 
engagé, et qui met l'institution au-dessus de 
toutes ses valeurs et engagements (…). 
Autour du ciment que forme les 12 communes 
de la Métropole, le président souhaite poursuivre 
l'action de son prédécesseur autour de trois 
principales valeurs et priorités.

RESPECTER LE SOUHAIT DES MAIRES
Puis, il a insisté : « Nous avons un devoir supérieur 
de servir l'institution, de la faire fonctionner et de 
continuer sur les engagements qui avaient été 
pris et la politique qui avait été définie. Nous 
avons des différences, nous avons parfois des 
divergences mais elles ne tiennent pas devant 
la volonté qu'a chacun de servir l'avenir de cette 
Métropole.
Quand un projet est défini, quand l'action est 
entamée depuis plus de la moitié du mandat, 

c'est un devoir que de les poursuivre et d'arriver 
le plus efficacement possible à leur réussite ».
Le président de la Métropole souhaite aussi le 
respect des souhaits des maires : « Chaque maire 
définit et initie les projets sur son territoire, c'est 
le maître mot de la Métropole TPM (…). Chaque 
élu a le droit d'initier et de tenir ses projets dans 
le respect des contraintes financières, juridiques 
et dans l'harmonie du territoire. 
En termes de culture et patrimoine, il a repris : 
«  Dans une Métropole à taille humaine qui 
n'écrase pas ses voisins, il est tout à fait 
légitime que chaque maire ait une ambition, 
une histoire et donc un avenir à défendre. 

C'est très important. C'est une Métropole 
qui n'est pas tout à fait homogène au niveau 
territorial. La dimension balnéaire et littorale 
est exceptionnelle et l'arrière-pays avec une 
dimension agricole et viticole très importante. 
C'est ce qui fait notre richesse, mais aussi une 
complexité dans l'action que nous devons mener. 
Nous devons trouver une identité métropolitaine. 
C'est extrêmement difficile (…).
Enfin, le président a rendu un hommage appuyé 
à Hubert Falco, contraint à la démission en avril 
2023, s'engageant à poursuivre les actions et les 
projets engagés. •

Photos Alain BLANCHOT.
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Yann Le Bras : « À l'hôpital, nous maintenons le cap
des grands projets »

Ces derniers mois, l’enjeu pour le CHITS était de retrouver 
son offre de soins et ses capacités d’avant la crise sanitaire, a 
confirmé le directeur du Centre Hospitalier Toulon – La Seyne, 
lors de la cérémonie des vœux, le 11 janvier dernier. 

S i l'hôpital a pu rouvrir certains services 
(soins palliatifs à La Seyne, par exemple), 
d’autres ont souffert de manque de 

ressources, médicales (gériatrie, paramédicales 
et bloc opératoire). Certes, ces réductions de 
capacité ont été moindres que dans nombre 
d’hôpitaux français mais elles ont mis fortement 
en tension les organisations. 

ÉTAPE DÉCISIVE
Pour Yann Le Bras, directeur général du CHITS : 
«  Un travail de fond, collectif, soutenu, a été 
mené et je suis heureux de vous confirmer la 
réouverture de tous nos lits de gériatrie à Sainte-
Musse et Clemenceau.
Pour le bloc opératoire, nous avons franchi 
une étape décisive avec le retour du plein 
effectif d’IBODE, des évolutions d’organisations 
concertées par le conseil de bloc et un taux 
d’ouverture des plages qui se rapproche du 
niveau de l’avant COVID. Nous ne lâchons rien 
et continuons de travailler avec les acteurs pour 
améliorer encore la situation.
Un autre de nos engagements était de finaliser 
la formalisation de notre cap stratégique, notre 
projet d’établissement à Horizon 2027, commun 
pour la première fois entre le CHITS et le CHH, 
fruit de la mobilisation de 400 professionnels, 
articulé autour du projet médical, projet de 
soins, projet social, projet managérial, projet éco 
responsable, projet qualité ».
Ce projet déploie de nombreuses orientations 
partagées, ambitieuses, concrètes dont certaines 
sont déjà effectives. Il est complété d’un schéma 
Directeur Immobilier CHITS – CHH dont la 
première phase va faire l’objet d’un groupe de 
travail avec l’ARS pour en préciser l’expertise 
en termes de projet médical, immobilier et de 
soutenabilité économique (...).

ATTRACTIVITÉ ET FIDÉLISATION 
Le directeur général a ajouté : « Le réarmement 
de nos capacités et de concrétisation de notre 
stratégie ne sont rien sans les hommes et les 
femmes qui les portent. Notre établissement 
se mobilise pour l’attractivité et la fidélisation 
des professionnels  avec de multiples actions 
du projet social, prime d’engagement collectif, 
accord local avec les partenaires sociaux, 
initiatives avec le Département en faveur de 
l’emploi public, partenariat avec l’IFPVPS pour 
une journée du recrutement, pour la création 
d’une filière de formation de manip radio et peut-
être d’infirmiers de bloc (…).
L’attachement à la formation et à la recherche 
est majeur et les résultats sont là avec un 
premier poste de professeur associé de territoire 
dans la région, la création de la Délégation à 
la Recherche Clinique et à l’Innovation du GHT 

(DRCI), le renouvellement de la convention avec 
le CHU de Marseille et bientôt avec le CHU de 
Nice, la formation et recherche paramédicale, 
développement de notre pôle de formation, 
la labellisation de centres de compétences 
maladies rares et l'accueil de 120 internes et 
docteurs juniors ».
Par ailleurs, les investissements annoncés en 
2023 ont été menés à bien. L'Unité d’Accueil 
Pédiatrique des Enfants en Danger – Unité 
d’Accueil Médico-Judiciaire (UAPED - UAMJ) 
a été inaugurée, la coordination des greffes a 
réceptionné la salle de prélèvement attendue, 
l’opération de psychiatrie à La Seyne arrive à 

bon port. De plus, le niveau de grande qualité 
des prises en charge et des organisations a été 
reconnue par la Haute Autorité de Santé après 
une visite en janvier 2023. 
Yann Le Bras a également rappelé  : «  Une 
certification obtenue après une mobilisation 
exemplaire de toutes les équipes et 97% 
d’atteintes des objectifs du référentiel. C’est une 
immense fierté pour tous nos professionnels 
et un gage de confiance renouvelée avec les 
patients et la population. De même, après un 
audit, l’agence de Biomédecine a certifié le haut 
niveau de qualité de notre activité de prélèvement 
et de greffe et un trophée a été attribué au 
CHITS pour ses projets centrés sur l’expérience 
patients. Enfin, et ce n’est pas le moindre de nos 
objectifs, le décloisonnement de nos prises en 
charge entre ville et hôpital s’est accéléré avec la 
création du 1er Service d’Accès aux Soins (SAS) 

de la région en février 
2023, une convention 
et partenariats avec 
les CPTS et la 
labellisation nationale 
de l’expérimentation 
de l’équipe mobile de 
néonatologie » (...).

TENSIONS DE L’OFFRE DE SOINS
Comme partout en France, le CHITS fait face 
aux tensions de l’offre de soins dans différents 
secteurs frappés par une pénurie nationale de 
démographie médicale. Comme partout, il fait 

face aux imperfections du système en termes de 
partage solidaire des contraintes de permanence 
des soins. 
«  Comme partout, nous faisons face aux 
tensions très vives du modèle économique 
malgré le soutien de l’ARS : inflation, explosion 
des dépenses d’énergie, couverture partielle de 
l’augmentation des salaires par suite du SEGUR 
de la santé dont l’évolution était attendue et 
bienvenue, difficulté à assumer le poids de 
nos investissements passés et à assurer la 
soutenabilité des projets à venir, indispensables 
pour la métropole et le territoire.
Notre activité progresse de plus de 5% et nous 
faisons tout pour réduire le déficit, limiter les 
tensions de trésorerie, améliorer sans cesse nos 
process de gestion, limiter le poids de notre dette 
assainie en 2022 grâce à une aide historique de 
l’ARS, obtenue avec le soutien majeur de notre 

président du Conseil de 
Surveillance.
Les hospitaliers sont 
pragmatiques et savent 
qu’il convient de 
s’adapter aux défis de 
notre époque. 

Attente majeure des usagers en termes de 
pertinence et de qualité des soins, nécessité 
impérieuse de s’engager dans une transition 
écologique, enjeu majeur de la pérennité et 
notre modèle économique, nous avons décidé 
de faire de ces 3 défis d’ampleur un plan unique 
porté dans une logique de subsidiarité avec tous 

les pôles et les services. Il s’agit du plan de 
pertinence et de soutenabilité concerté avec nos 
instances et en cours de déploiement » (...).
« Si le contexte est très contraint et changeant, 
nous maintenons le cap des grands projets. 
La mise en œuvre du projet d’établissement 
et la négociation de notre SDI avec l’ARS. En 
2024 nous allons  inaugurer l’Unité de Dialyse 
Médicalisée (UDM) et l’opération de psychiatrie 
(5.5 M€), sécuriser le hall, inaugurer un 3ème 
scanner, initier la réalisation d’une 2ème 
salle de coronarographie interventionnelle 
et préparer le chargement de salle hybride, 
améliorer les conditions d’accueil des locaux de 
consultations et investir dans la sécurisation de 
nos installations électriques  » (…), a conclu le 
directeur général du CHITS. •

Photo Alain BLANCHOT.
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Toulon
Un nouveau programme de renouvellement urbain

Le 21 décembre, le préfet du Var, avec le maire de Toulon, a 
visité le centre ancien de Toulon dans le cadre du projet financé 
par l'Agence Nationale de Rénovation Urbaine (ANRU). 

L e projet d'intérêt régional (PRIR) du 
centre-ville de Toulon a relevé d'une 
décision d'engagement de l'agence 

nationale pour la rénovation urbaine (ANRU) au 
niveau régional.
Ce projet vient en complément du projet de 
rénovation urbaine du centre-ville de Toulon 
réalisé dans le cadre du premier programme 
national de rénovation urbaine (PNRU) de l'ANRU.

RÉGION SUD ET LOGIREM
Dans ce cadre, une convention pour ce projet 
d'intérêt régional (PRIR) de renouvellement 
urbain a été signée le 12 mai 2022 par l'ANRU 
représentée par le préfet du Var, délégué 
territorial, par l'Anah, Action logement, la 
Métropole Toulon Provence Méditerranée, porteur 
des deux projets, les communes de Toulon et 
La Seyne-sur-Mer, par le Conseil régional, le 
Conseil départemental et par les divers maîtres 
d'ouvrages d'opérations : Var Aménagement 
développement et bailleurs sociaux UNICIL, THM 
et Logirem (pour le PRIR de Toulon).
Le projet prévoit l'aménagement des espaces 
publics autour des îlots Courdouan et de la 
Visitation,  une redynamisation commerciale 
en pied d'immeubles par Var Aménagement 
Développement, avec l'acquisition de 
locaux pour permettre le développement de 

commerces. Est également programmée la 
requalification d'un ensemble de 32 logements 
sociaux appartenant au bailleur social LOGIREM 
sur l'îlot de la Visitation et de 2 immeubles de 6 
logements sociaux. Enfin, la convention prévoit 
l'installation de locaux associatifs tournés vers 
l'économie solidaire rue Garibaldi.

Le montant de subventions allouées par l'ANRU 
pour le PRIR dans le cadre de la convention du 
12 mai 2022 s'élève à 3,87 M€ et à 0,64 M€ 
de prêts bonifiés par Action Logement, soit 
4,51 M€ de concours financier pour contribuer à 
la réussite de ce projet. •

Photos Alain BLANCHOT.

DEUX NOUVEAUX QUARTIERS 
PRIORITAIRES
 

Deux nouveaux quartiers prioritaires 
de la Politique de la Ville dans le Var, 
actés par le décret n°2023-1314 du 

28 décembre 2023 modifiant la liste des 
quartiers prioritaires de la Politique de la 
Ville dans les départements métropolitains.
À la suite des travaux engagés avec les 
collectivités pour la réactualisation de la 
géographie des quartiers prioritaires de la 
politique de la ville, le département compte 
désormais 23 Quartiers Politique de la 
Ville (QPV) et deux nouveaux quartiers à 
Toulon, Saint-Jean-du-Var et La Rode dont 
le maire de Toulon a souhaité l’intégration 
au titre de cette politique d’aménagement 
du territoire.
Cette décision gouvernementale va 
permettre à l’ensemble des acteurs : 
services de l’État, collectivités (communes, 
EPCI et département), Caisse d’allocations 
familiales, bailleurs sociaux et habitants de 
co-rédiger les nouveaux contrats de ville, 
« Engagements quartiers 2024-2030 » 
avec comme priorité la sécurité, la 
jeunesse et l’emploi. Ces contrats devront 
être signés à la fin du 1er trimestre 2024. 
Pour mémoire, les crédits mobilisés par 
l’État dans le Var au titre de la Politique 
de la Ville sont de plus de 4,5 millions d’€ 
annuels en 2023.

UN PLAN D'ACTIONS POUR
LA TRANQUILLITÉ PUBLIQUE
 

Le 18 décembre, une convention a été 
signée en faveur du renforcement 
de la sécurité, de la tranquillité et de 

la prévention de la délinquance dans le 
logement social des ressorts des tribunaux 
judiciaires de Toulon et de Draguignan 
Le préfet du Var, avec le procureur de la 
République près le tribunal judiciaire de 
Toulon et le procureur de la République 
près le tribunal judiciaire de Draguignan, 
le directeur départemental de la sécurité 
publique, le commandant du groupement 
de gendarmerie départementale et les 
représentants des bailleurs sociaux, 
ont signé cette convention en faveur 
du renforcement de la sécurité, de la 
tranquillité et de la prévention de la 
délinquance dans le logement social.
Les nuisances liées aux comportements 
malveillants et à la délinquance sont à 
l’origine de tensions et de difficultés pour 
les habitants, les bailleurs sociaux et les 
forces de l’ordre. Cette convention vise 
à formaliser un plan d’action entre les 
partenaires signataires afin de garantir la 
tranquillité et la sécurité des résidents et 
des personnels des bailleurs sociaux et 
prévenir la délinquance dans le logement 
social. 
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Distinction

Transformer la ville en Smart City avec le Très Haut Débit !

Jérémy Philips, le meilleur artisan de brioche des rois aux fruits confits

Le 12 janvier, Thierry Albertini, maire de La Valette-du-Var, a officialisé le 
partenariat entre la Ville et l’entreprise THD 83 pour la mise en place de la 
fibre optique à Très Haut Débit dans près de 40 bâtiments communaux.  

C e nouveau contrat d’une durée de 15 ans 
permet à la commune de fiabiliser son 
système de transmission d’informations 

numériques. 
« Il est important de noter que ces infrastructures 
correspondent à un vrai besoin, celui de 
transformer la ville de La Valette-du-Var en une 
Smart City. Ce haut débit permettra une meilleure 
efficacité des différents services publics, une 
plus grande rapidité d’intervention en période de 
maintenance et offrira également d’importantes 
économies à la collectivité  », a assuré Thierry 
Albertini.
Bernard Roux, adjoint au maire délégué aux 
systèmes d’information, a ajouté  : «  Cette 

opération nous offre une réelle opportunité 
de réaliser des économies. Cette action a été 
mûrement réfléchie et préparée par les équipes 
de la ville afin d’arriver à un partenariat optimisé. 
Je suis fier du travail réalisé par les services 
municipaux sur ce projet ».
Concrètement, près de 55 kilomètres de fibre 
optique vont relier 39 bâtiments municipaux et 
28 sites de vidéoprotection. Les premiers lieux 
concernés sont la mairie centrale, le nouvel hôtel 
de police municipale et le Centre Technique 
Municipal. Les travaux de création des réseaux 
dureront 18 mois et se matérialiseront jusqu’au 
pied du Coudon à Tourris. •

Photos PRESSE AGENCE.

La Boulangerie Texier obtient la 1ère place de la meilleure brioche des rois 
aux fruits confits du Var ! 

À La Valette-du-Var, les Valettois ont la 
chance d'avoir un boulanger qui a 
remporté le premier prix de la meilleure 

brioche des rois aux fruits confits du Var 2024 ! 
Il s'agit de Jérémy Philips, artisan boulanger à la 
Boulangerie Pâtisserie Texier. 
Mi-janvier, Roland Tmim, 1er adjoint, 
représentant Thierry Albertini, le maire, a salué 
la première place obtenue par l'équipe des 
boulangeries Texier pour la meilleure brioche 
des rois du Var. Une séquence organisée en 
présence de Eric Migliaccio, président du 
Syndicat des Boulangers et Pâtissiers du Var et 
de Marie-Dominique Meloyan, vice-présidente 
de la Chambre des métiers PACA et présidente 
du Syndicat alimentaire PACA.
Beaucoup de savoir-faire et de passion ont 

permis à l'équipe du boulanger, sous la direction 
de Jérémy Philips, d'obtenir cette première place 
très convoitée. La cuisson, la décoration, les fruits 
confits, le goût, la coupe et équilibrage entrent 
en jeu dans l'attribution des notes. Dimitri Texier, 
créateur des boulangeries Texier (4 boutiques, 2 
à La Valette, 1 à La Crau et 1 à Hyères), s'est 
félicité de ce prix qui récompense une vraie 
démarche qualité de ses boulangers : « Ce prix 
est à la hauteur de notre investissement dans la 
qualité. Nos fruits confits sont de véritables fruits 
confits artisanaux et locaux ! Notre brioche est 
travaillée sur une base de levain pour plus de 
goût avec une longue fermentation. Le résultat 
est là et notre clientèle adore » ! •

Photo PRESSE AGENCE.
Instagram/facebook : boulangerietexier
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Thierry Albertini : « Nous voulons reconstruire
la ville sur la ville »

En 2023, après avoir lancé le projet des Écoles du futur, ouvert 
la crèche Les Magnolias dans le quartier Val-Sud et livré les 
aménagements de ses jardins paysagers, la Ville a inauguré le 
City Stade et créé une mutuelle communale pour les Valettois.

L a Commune a également livré les écoles 
élémentaires et la salle polyvalente 
Valérie-Garnier et lancé la deuxième 

tranche de réhabilitation des écoles du centre et 
la tranche optionnelle des écoles du Sud. 

PRIORITÉ AU BIEN SE LOGER
Mais l'un des axes prioritaires de Thierry Albertini 
reste le bien se loger à La Valette-du-Var : « Pour 
cela, nous souhaitons proposer une offre de 
logement adaptée, diversifiée et abordable et 
aménager la ville grâce à une zone centre-ville 
élargie. Il s'agit de reconstruire la ville sur la 
ville. Ici, nous renforçons la sobriété foncière 
en maîtrisant la consommation de l’espace 
grâce au renouvellement urbain. Du côté des 
zones pavillonnaires, nous limitons les droits 
à construire avec les exigences d’espaces 
naturels, de parkings, d’espaces libres. Et, 
nous organisons une zone mixte en réhabilitant 
la zone commerciale (commerces, activités 
tertiaires et logements). L'idée est de favoriser 
le rapprochement entre le logement, l'emploi, 
les études, les équipements, les services et 
les transports en commun. Ainsi, nous limitons 
notre impact environnemental et prenons en 
compte tous les publics. Enfin, grâce au Contrat 
de mixité sociale, nous avons accédé à plus de 
400 demandes de logements sociaux et sommes 
sortis de la carence fin 2023, passant de 
650 000€ de pénalités et sur-pénalités à 
340  000€ de pénalités simples. Ainsi, deux 
constructions ont été réalisées depuis 2018 ».
Thierry Albertini rappelle les autres programmes 
réalisés en termes de mobilité  : «  Après la 
création des trottoirs de la 1ère DFL et de 
l’avenue de Terre Rouge, l’installation de 7 bornes 
doubles de recharge pour véhicules électriques, 
la sécurisation des piétons avec la réalisation 
de 3 plateaux traversants avenue Sainte 
Claire, Anatole France et Trémolière, en 2023, 
nous avons  réalisé plus de 9 km de Parcours 
de Vélo Sécurisés 
avenue Paul-Éluard, 
chemin Paul-
Madon, avenue de la 
Libération avenue de 
l’Université, avenue 
Pablo Picasso, 
refait des trottoirs 
et développé les transports doux avenue des 
Frères Lumière, sécurisé le Col des Chênes avec 
la réalisation d’un giratoire et refait le parking 
devant l’école Paul-Arène ».

FAMILLE ET ENFANCE
Par ailleurs sur le plan de la famille et de 
l'enfance, après la livraison et l’ouverture de 
la crèche Les Magnolias, l’aménagement des 

espaces extérieurs du multi-accueil Les Oliviers, 
la rénovation et le remplacement des jeux pour 
enfants au Mail Jules Muraire, le lancement 
d’Un enfant - Un arbre, le renouvellement du 
Conseil municipal des enfants, la Ville a réalisé 
l’embellissement de la cité grâce aux actions 
« J’aime ma ville  »  avec la participation de la 
jeunesse. 
«  Après la mise en place d’une ATSEM par 
classe de maternelle, l’organisation du Festival 

Street-Art avec le Conseil 
Municipal des Enfants, 
la signature du Projet 
Éducatif de Territoire et du 
Plan Mercredi avec la CAF 
et l’État et la baisse des 
tarifs de la cantine et du 

périscolaire avec la mise en place d’une nouvelle 
politique tarifaire plus juste, en 2023, nous avons 
remplacé les jeux du jardin Sainte-Anne pour 
les tout-petits et les jeunes enfants, développé 
les Cafés Parents dans les deux crèches, créé le 
Guichet Unique, regroupant les services Affaires 
scolaires, Jeunesse et Petite enfance, signé la 
convention globale de territoire avec la CAF et 
la commune du Revest-les-Eaux et créé des 

séjours été pour les adolescents  », ajoute le 
premier magistrat. 

SPORTS ET VIE ASSOCIATIVE
Dans l'action des élus, le sport et la vie 
associative ne sont pas oubliés. Loin de là  ! 
Ainsi, après avoir lancé le Coudon Sports 
Nature, amorcé l’embellissement des salles du 
Parc des Sports Vallis Laeta, obtenu les Labels 

Terre de Jeux 2024 et Ville active, Ville sportive 
(2 lauriers), la Ville a mis en place les Parcours 
du Cœur avec les écoles élémentaires  : «  En 
2023 nous avons  livré et baptisé une nouvelle 
salle polyvalente de grande qualité en centre-
ville. La salle Valérie-Garnier peut accueillir de 
nombreuses associations. La Ville a participé 
à la manifestation Faites du vélo sur la place 
Général-de-Gaulle, créé le Festival des arts 
martiaux et des sports de combat. Nous avons 
remis les Trophées de la Pigne afin de féliciter les 
sportifs valettois ayant fait rayonner la ville dans 
la pratique de leur discipline au niveau local, 
national ou international. Nous avons sensibilisé 
les plus jeunes aux bienfaits de la pratique 
sportive grâce au Printemps des maternelles, 

et les parcours du cœur. Nous nous sommes 
mobilisés au côté des associations à l’occasion 
d’Octobre Rose et du Téléthon, organisé le 
Festival des associations et accordé une aide 
financière, matérielle ou logistique à toutes les 
associations. Une Maison des Associations et du 
Patrimoine est d’ailleurs en cours de création 
au cœur du centre-ville  » a annoncé Thierry 
Albertini. 

Enfin, sur le volet solidarité, après avoir mis 
en place une mutuelle communale, lancé les 
Thés dansants du lundi après-midi et signé une 
convention avec la Ligue Varoise de Prévention 
pour le 1er chantier jeune intergénérationnel, la 
ville a mené diverses actions : « En 2023, nous 
avons fêté la crémaillère de la Villa Stéphanie, 
un logement inclusif pour personne en situation 
de handicap, signé une convention entre les 
services de la Mairie et le CCAS afin que soient 
organisés des activités intergénérationnelles 
(ludothèque, centres-aérés…), célébré le 
Printemps des Seniors, la Semaine de l’âge d’Or, 
partagé le Repas des Aînés et distribué les colis 
de Noël », a conclu Thierry Albertini. •

Photos Alain BLANCHOT (article et page photos).

           En 2023 nous avons livré
    et baptisé une nouvelle

salle polyvalente
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La Garde

La paroisse renoue avec la tradition des vœux du curé
La paroisse de La Garde a commencé l’année en présence du 
nouvel évêque coadjuteur de Toulon, Monseigneur François 
Touvet. 

L e 8 janvier, après avoir présidé la messe 
de l’Épiphanie, Monseigneur François 
Touvet a rencontré les paroissiens autour 

d'un verre de vin exquis au citron ou de rosé 
du Domaine de la Castille et partagé le repas 
dominical avec les prêtres, à la salle Saint-Maur. 
Un grand moment de convivialité.

VISITES PASTORALES
«  Nous nous réjouissons qu’à côté de ses 
missions prioritaires pendant la semaine, il 
puisse vivre ces visites pastorales. Ainsi, le 
berger peut connaître ses brebis et ses brebis 
le connaître (Lc 10,14). Monseigneur François 
Touvet a échangé avec les paroissiens, renouant 
avec la tradition des vœux du curé et partageant 
un verre après le mot du père Louis-Marie, curé 
de La Garde. Au cours de ce mois de janvier, 
où les rendez-vous ne manquent pas, les élus 
de La Garde, le député, madame le maire, le 
président du Conseil départemental et nos amis 
musulmans avaient répondu à notre invitation », 
raconte Max Bauer qui, comme l'an dernier, était 

présent à l'invitation du père Louis-Marie Guitton. 
Le responsable agricole ajoute  : «  J'ai été 
agréablement surpris cette année, plus encore 
qu'en 2023, par la diversité des sensibilités 
politiques et aussi géographiques et par le 
nombre des participants, certaines personnes 
venant des communes avoisinantes et même 
de Garéoult. Il est vrai que le charisme du père 
Louis-Marie dépasse les frontières communales 
et la politique politicienne ».
Un avis que partage Stéphane Rambaud, député 
de la 3ème circonscription du Var (Hyères, 
Carqueiranne, La Crau, La Garde, Le Pradet et La 
Londe-les-Maures) : « Je suis convaincu qu'il est 
important pour les élus de participer à la vie de 
l'église quand nous le pouvons et surtout quand 
nous y sommes invités. Je n'oublie pas que la 
France, demeure ce si beau pays aux 36 000 
clochers et, bien plus encore, quand on sait que 
ce chiffre est celui du nombre des communes 
de France et que certaines villes ont plusieurs 
églises. C'est aux générations avancées que 
revient la charge et l'autorité de transmettre 

aux nouvelles générations la joie de vivre et les 
idéaux. La jeunesse est un état d'esprit et pas 

simplement une période de la vie, elle a besoin 
de transcendance ». 

BRUITS DE GUERRE
Le parlementaire ajoute : « Je pense que l'église 
a su au cours de l'histoire, et continue encore 
et toujours, porter le flambeau du courage et du 
dépassement de soi ».
Au milieu des bruits de guerre qui retentissent 
sur notre terre, l'être humain d'aujourd'hui 
comme celui d'hier aspire malgré tout à la paix. 
Dans cette période de graves troubles entre la 
Russie et l'Ukraine, entre Israël et la Palestine, 
le parlementaire veut rappeler le martyre de nos 
frères arméniens, celui dont les médias majeurs 
ne parlent pas ou trop peu. 
«  Il ne faut pas avoir peur de nos traditions ni 
de notre culture judéo-chrétienne, et se souvenir 
qu'il n'est jamais trop tard pour se relever d'une 
décadence apparente. Pour ceux et celles qui 
savent observer, il y a des signes aujourd'hui 
qui doivent nous faire entrer dans l'espérance », 
conclut Stéphane Rambaud. •

Photos PRESSE AGENCE.
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Le Pradet

Hervé Stassinos : « 2024, l’année des 10 ans de mandat »
En ce début d’année 2024, la cérémonie des vœux d'Hervé 
Stassinos, maire du Pradet, avait une saveur toute particulière. 

C elle d’un anniversaire qui se fêtera 
courant 2024, avec les 10 ans de mandat. 
10 années riches en défis, en réussites, 

en déconvenues également, en moments 
mémorables, et pour le premier magistrat, avec 
le sentiment du devoir accompli  : « C'est avec 
une immense gratitude que je regarde en arrière, 
10 ans déjà ! Et je constate que nous rendons, 
chaque année, notre commune toujours plus 
belle et plus agréable » ! 

TOURNÉ VERS LA JEUNESSE ET LES ANCIENS
Hervé Stassinos s’est adressé aux jeunes et 
aux moins jeunes, pour leur rappeler combien 
la ville avait fait le choix de se tourner vers la 
jeunesse et ses anciens dans un esprit de 
partage et de transmission  : «  Par les actions 
que nous menons, nous nous attachons à 
former les citoyens de demain. C’est une grande 
responsabilité collective que cet engagement  : 
hausse du nombre de places en crèche, gratuité 
des festivités de Noël, ateliers de sensibilisation 
dans les classes, dynamisation du Conseil 
Municipal des Enfants, animation toujours plus 
professionnelle des stages sportifs, rencontres 
intergénérationnelles… C’est une responsabilité 
qui me tient particulièrement à cœur car je 
sais à quel point miser sur la jeunesse est une 
promesse pour notre avenir à tous ».
Le premier magistrat  a ajouté : «  Vers nos 
moins jeunes ensuite. Avoir 60 ans, c’est être 

dynamique, volontaire et avoir l’ambition de 
rester ancrer dans la société en apportant sa 
pierre à l’édifice ! La Carte Partage est pour ceux 
qui souhaitent maintenir ce lien mais aussi un 
juste retour des choses envers ceux qui nous ont 
tant donné. Une façon de remercier nos anciens 
pour leurs engagements, pour ce qu’ils nous ont 
transmis. 
Vous connaissez l’adage  : On juge une société 
ou une famille à la façon dont elle traite ses 
anciens.  Je vous le dis et vous en fais la 
promesse : à vous les moins jeunes du Pradet, 
j’espère toujours pouvoir améliorer votre 
quotidien et espère que cette modeste Carte 
vous permettra de passer des jours heureux 
dans notre beau village ».

LE PRADET, UN VILLAGE DYNAMIQUE
Ensuite, comment passer à côté de la marque 
de fabrique du Pradet, son dynamisme festif, 
culturel, sportif et associatif  : «  Je tiens à 
remercier l’ensemble des associations qui 
s’engagent aux côtés de la collectivité pour 
animer notre commune. Je suis très fier des 
événements que les services municipaux 
organisent : Le Mondial de la Moule, la Fête de 
la Bière, le FLAP, Côté Jardin… Mais, je suis 
encore plus fier que nos associations aient 
l’envie d’organiser leurs propres événements, à 
nos côtés. Je peux ainsi citer les rendez-vous 
de l’Amicale Laïque, la Pradétane, organisée 

par Cap Garonne, la Run Color, les Virades pour 
Vaincre la Mucoviscidose, les conférences du 
Club Richelieu ou de l’UTL6, les concerts de 
l’Harmonie La Renaissance, le festival Équinoxe, 
Musique à la cour, les tournois de volley, etc. ».
Pour Hervé Stassinos, 2024 sera une année riche 
en projets, à l’étude, en cours de réalisation ou 
inaugurés : « 2024 sera l’année de l’inauguration 
de la piste cyclable reliant le centre-ville à La 
Garonne, un projet très attendu et qui sera à 
la hauteur des attentes de tous les utilisateurs. 

Ce sera également le lancement des études du 
futur aménagement du Port des Oursinières, 
la création des cours oasis de l’école Sandro, 
la poursuite de l’implantation de plus de 300 
arbres en ville, la création d’une résidence 100% 
Handitoit, la création d’un chemin du souvenir 
dans le Parc Cravéro et tant de choses encore, 
sans oublier le groupe scolaire Marcel Pagnol qui 
dévoilera un peu plus l’ampleur et la qualité du 
projet » ! •

Photos PRESSE AGENCE.
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Jean-Pierre Giran dresse le bilan d'une décennie de mandat
À l'occasion de la nouvelle année, Jean-Pierre Giran, maire de 
Hyères et président de la Métropole TPM, a dressé un bilan de 
son action municipale depuis son élection en 2014, puis sa 
réélection en 2020, à la tête de la commune.

E n préambule, il a rappelé : « Voilà bientôt 
dix ans que, grâce à la confiance que 
vous m’avez accordée à deux reprises, 

j’ai la charge et l’honneur de gérer notre 
magnifique cité.
J’ai souhaité inscrire mon action dans les 
impératifs, d’exigence et de rigueur.
Hyères est une ville dont le patrimoine 
naturel et culturel est exceptionnel. Il m’a 

paru indispensable de la faire rayonner  : La 
promenade en bord de mer, la base nautique, 
le Musée La Banque, la place Clemenceau, le 
Parcours des Arts, font désormais l’admiration 
de nos visiteurs ».
Le premier magistrat a poursuivi  : «  Demain, 
la réhabilitation totale des avenues Gambetta, 
de Gaulle et Îles d’Or, l’aménagement du site 
Olbia, la restauration de la chapelle anglicane 

de Costebelle viendront compléter cette image 
de renouveau.
Dans le même temps, des manifestations 
nouvelles ont été créées et assoient la notoriété 
de notre commune  : Fête du Livre, Galathéa, 
Nuits Blanches, expositions d’exception.
Cette politique doit être poursuivie. Un budget 
exemplaire le permettra dans la sobriété fiscale 
que j’ai imposée depuis dix ans ».

«  Enfin, la Métropole TPM, dont j’assure la 
présidence, sera, bien entendu, à notre écoute. 
Le Pôle d’Echange multimodal, le Séaline, la zone 
du Roubaud, en témoignent dès maintenant.
Chers Hyérois, chers amis, soyez fiers de notre 
commune. Ne vivons pas dans la nostalgie  ! 
L’avenir nous appartient », a conclu Jean-Pierre 
Giran. •

Photos Philippe OLIVIER.
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La Farlède

Entretien

Le Souvenir Français poursuit son devoir de mémoire

Rencontre avec Gérard Boetti, président du comité de la Vallée du Gapeau

En ce début d'année, le comité du Souvenir Français de la Vallée du Gapeau 
a tenu sa réunion annuelle, en présence de nombreux adhérents et invités.  

A près avoir accueilli les personnalités, 
le président Gérard Boetti a fait 
observer une minute de silence, en 

hommage aux personnes disparues. Présentés 
successivement, les différents bilans ont été 
détaillés, puis votés à l'unanimité. Plusieurs 
récompenses ont ponctué cette réunion annuelle, 

mettant en exergue l'action des bénévoles 
œuvrant au sein du Souvenir Français. Après les 
discours des différents intervenants et la photo 
de famille, un moment convivial a clôturé cette 
réunion annuelle. •

Nicolas TUDORT 
Photos Comité du Souvenir Français

de la Vallée du Gapeau.

En présence de :
Yves PALMIERI, maire de La Farlède et 
président d'honneur du Souvenir Français de la 
vallée du Gapeau,
Jérémie FABRE, maire de Solliès-Toucas,
Nicolas GERARDIN, maire de Solliès-Ville,
Jean-Claude Le TALLEC, représentant André 
GARRON, maire de Solliès-Pont,
Guy FARCE, représentant Bruno AYCARD, maire 
de Belgentier,
Les adjoints au maire des cinq communes du 
canton,
Commandant (RC) Francis DUCATILLON, 
représentant le colonel Bertrand GEBUHRER, 
Délégué Militaire Départemental du Var.

Roger CARPENTIER, Délégué Général adjoint 
du Souvenir Français du Var,
Lieutenant Jérôme GUEZENNEC, commandant 
la brigade territoriale de la gendarmerie de La 
Farlède,
Adjudant Nicolas MOULIN du Service Réserve 
Jeunesse de la gendarmerie nationale (Réserve 
Opérationnelle) et président de l'Association 
des Collectionneurs pour la Sauvegarde 
du Patrimoine de la Maréchaussée à la 
Gendarmerie (ACSPMG).

Président du comité du Souvenir Français de la Vallée du Gapeau depuis 
2016, Gérard Boetti revient sur le contenu de la réunion. Il répond aux 
questions de La Gazette du Var. 

Quel était l'ordre du jour ?
Gérard BOETTI. Resserrer les liens entre les 
adhérents de cinq communes, convenir du 
bilan de l'année passée et de la nomination 
des membres du bureau, avec les cinq édiles 
du canton et les participants et s'inspirer des 
indications apportées par Roger Carpentier, 
Délégué général adjoint du Souvenir Français 
du Var.

Combien d'adhérents avez-vous au sein du 
comité ?
GB. Très affaibli, le comité s'est rétabli à 
partir de 2021 grâce à Éric Dubosc, nouveau 
président de la section Souvenir Français de 
La Farlède, qui a progressivement enregistré 
de nouvelles adhésions. Pour la seule année 
2023, l'effectif s'est enrichi de 14 sympathisants 
et, maintenant, le comité compte 65 membres. 

Nos partenaires sont les trois associations 
d'Anciens Combattants du canton.

Pour le 80ème anniversaire du Débarquement 
de la Provence, quelle est votre feuille de 
route ?
GB. 2024 sera une année mémorielle importante. 
Nous nous associerons aux préparatifs des trois 
associations d'Anciens combattants et des 
maires, lors de la fête de la Libération respective 
des 5 communes, pour rendre un fervent 
hommage à nos libérateurs, soldats du Corps 
Expéditionnaire Colonial Français dont beaucoup 
ont péri durant d'âpres combats qui ont sévi 

tant dans la plaine, dans les collines que dans 
la vallée du Gapeau. C'est surtout à La Farlède 
que, concrètement, Éric Dubosc s'investit dans 
ce sens, au sein du comité de pilotage municipal. 
Tous ensemble, nous favoriserons le passage de 
la Mémoire et la notion de gratitude que nous 
devons à nos libérateurs. •

Propos recueillis par Nicolas TUDORT 
Photo PRESSE AGENCE.

         2024 sera une année 
mémorielle importante.
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La Londe-les-Maures

Galette des Rois

Hubert Larose reçoit la médaille d'honneur de la Ville

La Londe en mouvement avec les Randonneurs Londais

Le 5 janvier, une grande surprise a animé la galette des rois au goût de 
récompense.  

P lus d’une centaine de membres du club 
était présente pour cette traditionnelle 
réunion de début d’année de l'UCPL.

Avant de partager la galette, François de Canson, 
le maire, a remis la médaille d’honneur de La 
Londe-les-Maures à Hubert Larose, le président 
de l'UCPL. 

BÉNÉVOLAT ET PARTICIPATIONS
«  C’est avec plaisir que je remets la médaille 
de la Ville au président Hubert Larose pour son 
investissement et celui de ses équipes. En bon 
chef d’orchestre, tu as su porter en tête des 

associations londaises, ton club tant en termes 
de bénévolat que d’organisations sportives et 
de participations aux manifestations locales. 
Au nom de tous les élus, un grand merci » !
Très touché par cette distinction inattendue, 
Hubert Larose, a confié plein d'émotion : « Surpris 
par cette récompense qui me va droit au cœur, 
la moitié de cette médaille revient à Raymonde, 
qui par son énorme travail dans l’ombre permet 
de satisfaire tous les membres du club. Tout au 
long de ces 8 années de présidence du club, 
nous avons réussi à inculquer cet état d’esprit 
très cher à mes parents : « Si tu veux être bien, 

occupes-toi des autres et prends en soin  »  ! 
C’est donc avec plaisir mais très ému que je 
reçois cette récompense. Merci Monsieur le 
Maire » !
Par ailleurs, après avoir remercié l’assemblée et 
les invités de leur présence et la présentation des 
vœux pour la nouvelle année, le président Larose 
a rappelé les grands rendez-vous de 2024, avec 
la Maurin des Maures, le 14 avril et la Randonnée 
des Crêtes Varoises le 12 mai.
Enfin, un rappel a été fait aux retardataires pour 
le renouvellement des adhésions au club ainsi 
que pour les inscriptions aux différents séjours 
proposés par le club en 2024. L’année 2024 
s’annonce donc très sympathique en termes 
d’activités. •

Photos PRESSE AGENCE.

En présence de :
François de CANSON, 
Gérard AUBERT, 
Catherine BASCHIERI, 
Stéphanie LOMBARDO,
Jean Marie MASSIMO, 
Jean Jacques DEPIROU, 
Valérie AUBRY,
Louis LLORCA,
Jacky LEPRETRE.

La tradition a été respectée puisque c'est à la salle Yann-Piat que le président 
Louis Llorca a réuni une centaine d’adhérents pour partager la traditionnelle 
galette des Rois.  

U ne occasion pour le président de 
remercier l’ensemble de ses membres 
et, en particulier, les animateurs, qui 

assurent tout au long de l’année les nombreuses 
sorties du club. Il a également rappelé les 
manifestations prévues dans le prochain 
semestre. 

RANDONNÉE FAMILIALE 
«  Accompagné de quelques élus, François de 
Canson a affiché sa satisfaction. Le maire a 
proposé d’organiser une journée randonnée 
à thèmes sur la commune «  La Londe en 
mouvement  » qui serait ouverte à toutes les 

associations de La Londe. Cette manifestation 
pourrait se dérouler courant mai », raconte Jacky 
Leprêtre, l'un des participants à la réunion.
François de Canson a explicité son idée : « Avec 
les Randonneurs Londais et son président Louis 
Llorca, j'ai, en effet, pour ambition de créer 
chaque année, à la même date, une randonnée 
familiale pour tous les Londais, passionnés de 
marche ou promeneurs occasionnels. Il s'agira 
de vivre ensemble un moment de passion et de 
découverte de notre commune. Nous travaillons, 
dès cette année à cet événement. Il devrait avoir 
lieu au printemps. Il se terminera par un pique-
nique géant sur l'espace naturel de la Brûlade.

Convivialité, découverte de la nature, respect de 
la biodiversité seront des signes forts de cette 
manifestation ».
Enfin, la bonne santé de l’association a, 
également, été saluée par le maire puisque le 

club compte aujourd’hui 130 adhérents.
Lors de ce rendez-vous annuel, nous avons 
noté également la présence de Hubert Larose, 
président de l’UCPL. •

Photo PRESSE AGENCE.

Raymonde, la cheville ouvrière de l’UCPL.
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Une année 2024 pleine d'enthousiasme pour le domaine de Favanquet
Pour le Domaine de Favanquet, 2023 s'est terminé le cœur plein de 
reconnaissance.   

C omme l'expliquent Muriel et Christophe 
Gruel, les responsables du domaine 
viticole  : «  L’année 2023 a été intense 

et extrêmement positive pour le domaine. La 
notoriété se consolide : nos vins ont été gratifiés 
par de belles distinctions (médailles, guide 
hachette, articles). De nouveaux partenariats 
(sommeliers, restaurateurs et cavistes) ont vu 
le jour. Vous êtes toujours plus nombreux à venir 
nous rendre visite sur le domaine. Notre vignoble 
ne cesse de nous enchanter et c’est toujours 
une joie de le faire découvrir. Que de belles 
rencontres et d’encouragements cette année » !

LA MER, UN ATOUT PRÉCIEUX
Les producteurs ajoutent  : «  Au vignoble, les 
pluies importantes du printemps ont rendu le 
millésime 2023 assez difficile en Provence. 
Ainsi, la pression des maladies cryptogamiques 
a été forte et l’entretien du sol plus exigeant. 
Cependant, au domaine de Favanquet, la mer a 
été un précieux allié en permettant de tempérer 
les excès climatiques. Elle a limité l’intensité des 
pluies de printemps et a atténué les chaleurs 
extrêmes du mois d’août. 
Ainsi, ces pluies ont été pour nous très 
bénéfiques  ! Elles ont favorisé la poussée des 
végétaux, le gonflement des grappes et ont 

permis des rendements très satisfaisants. 
Ces températures relativement soutenables 
ont permis d’éviter des phénomènes de 
concentration, d’apparition d’arômes de 
baies confites et de dégradation des acides. 
Nous avons récolté un raisin très qualitatif, 
caractérisé par de belles maturités aromatiques 
et phénoliques et donnant naissance à des vins 
d’une belle fraîcheur et de degrés alcooliques 
bas ».
« Après 3 ans de travail en agriculture biologique, 
nous sommes ainsi très fiers de la qualité de notre 
premier millésime certifié vins biologiques avec 

toujours plus d’authenticité, de gourmandises, 
d’intensité aromatique, de pureté et de fraîcheur. 
L’année 2024 démarre ainsi pour nous avec 
beaucoup d’enthousiasme à l’idée de vous faire 
découvrir ce nouveau millésime. Cette année au 
domaine, un beau projet voit également le jour. 
En effet, nous construisons un bâtiment nous 
permettant d’avoir de bien meilleures conditions 
de travail pour l’entretien de notre vignoble. Nous 
pourrons ainsi mieux vous accueillir en ce lieu 
qui ne cesse de nous réjouir », concluent, avec 
optimisme, les deux viticulteurs. •

Photos PRESSE AGENCE.
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Vœux 2024 de François de Canson 
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François de Canson : « L’avenir de la France s’invente
dans nos territoires » !

En cette 15ème année de mandat, pour François de Canson, 
c'était un moment privilégié pour en dresser le bilan.

F orce est de constater que les choses n’ont 
pas été toujours simples. Le monde qui 
nous entoure a changé et continue de 

changer à grande vitesse. Ces dernières années 
ont été marquées par des chocs successifs et 
des événements inattendus, qui ont remis en 
cause beaucoup de nos principes et de nos 
modes de fonctionnement. 

CONFLIT AU MOYEN-ORIENT
François de Canson pense évidemment à la 
crise sanitaire de 2020 avec les périodes de 
confinement. Mais pas seulement : « Je pense à 
cette période où le mot guerre revient dans nos 
quotidiens d’Occidentaux, non comme une notion 
lointaine, mais comme une réalité palpable, 
avec l’invasion de l’Ukraine par la Russie, et les 
conséquences multiples, sur le plan militaire, 
énergétique, ou encore économique.
Je pense aussi au conflit au Moyen-Orient qui, 
semblait pourtant engagé dans un processus 
de pacification visant à poursuivre les efforts 
nécessaires pour parvenir à une solution juste, 
globale, réaliste et durable du conflit israélo-
palestinien, et qui depuis le 7 octobre, nous 
renvoie son flots d’images barbares, depuis 
l’attaque du Hamas sur les populations civiles 
israéliennes.
Pris dans l'étau de conflits majeurs largement 
médiatisés, l'Arménie traverse en silence le 
plus grand désordre qu'elle ait jamais connu. 
Privée désormais de la République du Haut-
Karabakh, avec plus de 100 000 personnes 
contraintes à l'exode, et sans espoir de retour, 
elle redoute pour son intégrité territoriale future 
face à des Azéris qui ne semblent pas disposés 
à s'arrêter là. Je pense, enfin, que nous pouvons 
légitimement craindre pour ce que l’on pourrait 
appeler le désenchantement démocratique, non 
plus par l’émergence de « signaux faibles », mais 
bien par l’apparition de signaux forts, partout 
sur le territoire français, poussant les groupes 
d’opinions à durcir leurs positions et à affirmer, 
de plus en plus fort, leur sentiment de rupture. 
La préservation de nos principes fondamentaux 
est cruciale pour la santé et la pérennité d'une 
société démocratique. Il n’est pas question ici de 
ressenti mais bien d’une triste réalité ». 

LA LIBERTÉ EST MENACÉE
Le premier magistrat ajoute  : «  Lorsque 
nos valeurs sont menacées, que ce soit par 
des crimes odieux visant nos professeurs, 
des divisions sociales, des émeutes qui 
enflamment des quartiers, ou des attaques 
contre les institutions démocratiques, cela peut 
compromettre la stabilité nationale. 
Notre République est menacée parce que l’ordre 
est menacé, parce que la justice est menacée, 
parce que la liberté est menacée.
Demandons-nous comment tout cela est fabriqué 
et favorisé. Quel est le rôle joué par les vieilles 

rancœurs exacerbées, la peur instrumentalisée, 
les algorithmes des réseaux sociaux transformés 
en tribunaux où la condamnation sociale se 
produit dans l’instantanéité ?
Nous voyons, sous nos yeux, un monde qui est 
en train de muter. Oui, un monde disparaît, alors 
que celui de demain n’est pas encore né. Nous 
nous trouvons dans un « entre-deux » qui suscite 

des inquiétudes et en même temps un ferment 
de solutions, d’inventions et d’espoirs. 
Et c’est là tout l’enjeu. Collectivement faire 
advenir le positif, le juste, pour chacune et 
chacun d’entre nous. Il est grand temps d’abattre 
quelques murs et de construire des ponts. 
Soyons lucides et clairvoyants : il nous faut 
reprendre notre avenir en main.
Il nous faut reconquérir une grande partie de 
notre souveraineté, il nous faut réduire nos 
dépendances structurelles. 
Et cela, nous devons le faire en continuant à 
travailler, plus intelligemment et efficacement 
avec nos partenaires, notamment au sein de 
l’Europe.
Nous devrons donc faire preuve, d’agilité, 
de souplesse, de réactivité. Nous devrons à 
la fois être capables d’anticiper, prendre les 
devants, voir loin, et d’agir de manière ciblée 
et pragmatique, dès que cela est nécessaire. 
Face à ces nouveaux impératifs, face à ces 

mutations en cours, je crois que nous avons 
au sein de nos communes, ou au sein de nos 
intercommunalités, un rôle essentiel à jouer ».

PENSER LA VILLE DE DEMAIN
Mais, pour le maire et vice-président de la 
Région, la Ville a des atouts et des aptitudes 
insoupçonnés : « Nous avons en nous la force et 

l’énergie pour initier de 
vrais changements. Des 
changements partagés 
et souhaités par un 
nombre de plus en plus 
grand. 
Je suis convaincu que 
pour penser la ville de demain, il faut accepter de 
changer les habitudes d’aujourd’hui. 
Ce qui est vrai, c’est que nous avons, localement, 
les moyens de repenser profondément nos 
manières de gérer nos ressources, d’organiser 
l’espace public, de favoriser la solidarité, 
d’encourager et de soutenir les talents. 
Si tout cela peut inquiéter, j’y vois, au contraire, 
une formidable opportunité de progresser et de 
s’améliorer collectivement. Nous devons trouver 
les moyens de réussir certaines transformations 
complexes. 
Je porte cette idée qu’une part de l’avenir de la 
France, aujourd’hui, s’invente dans nos territoires. 

Nos territoires sont des espaces de solutions, 
des espaces d’expérimentations, des espaces 
de solidarités. Ces territoires tant dénigrés par 
certains comme étant une survivance d’un 
monde ancien révolu apparaissent, à nouveau, 
dans toute leur modernité. 
J’ai pu le constater, au moment de la crise 
sanitaire, où le pragmatisme s’est imposé. Les 

solutions sont venues 
du terrain, avec la 
connaissance que nous 
avions de celui-ci. 
La crise a marqué le 
chant du cygne de la 
stricte répartition des 

compétences. 
J’ai pu le constater, aussi, en ma qualité de vice-
président de la Région Sud, en arpentant, avec 
bonheur, ce territoire béni des Dieux et dont les 
représentants, au premier rang desquels, les 
Maires, ou Présidents d’intercommunalité, ne 
cessent d’être inventifs dans leurs projets. 
Ce nouveau monde qui émerge est donc aussi, 
pour nous, l’occasion d’être acteurs de notre 
histoire et de notre destin », conclut le maire de 
La Londe.  •

Photos Alain BLANCHOT (article et page photos).
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Gil Bernardi : « Nos actions font face à des défis colossaux »
Pour Gil Bernardi, le maire : « Les projets, les réalisations, les 
animations, se valent probablement tous par la satisfaction 
de l’intérêt général auxquels ils s’attachent à apporter des 
réponses ».

E t, pour apprécier le résultat de ce travail, 
porté par une vision, il a donné rendez-
vous aux habitants le samedi 17 février 

pour inaugurer le nouveau parc du Grand Jardin, 
son golf, ses aires de jeux pour les enfants, son 
arboretum, son espace détente et de sport en 
plein air et ses paons ! 

NOUVELLE AVENTURE 
Le premier magistrat a expliqué : « Cette grande 
fête, ouverte à tous, lancera le début d’une 
nouvelle aventure collective, dans ce parc de 3,5 
hectares, mis en partage pour les sportifs, les 
enfants et leurs familles, à deux pas du nouveau 
City stade pour les jeunes, ouvert à l’automne 
dernier, et du premier parc canin de la Ville, « Le 
caniludique », qui ouvrira lui aussi, le 17 février.
Finalement, qu’il y-a-t-il de plus réjouissant pour 
un maire que d’annoncer la date de la fête ? Sur 
ce projet-là, le Grand Jardin, on aurait pu parler 
pendant de longues minutes, de l’ardeur qu’il 
a fallu pour lancer les marchés publics, suivre 
le chantier, débusquer les micro-escargots qui 
ravageaient le système d’arrosage, mouches 
du coche importunes. Revoilà La Fontaine 
- désigner l’exploitant du golf. On aurait dû 
préciser que la bonne santé financière de notre 
Commune a permis, sans difficulté aucune, 
l’auto-financement de ce projet à hauteur de 
1,8M€, aujourd’hui soutenu par Méditerranée 
Porte des Maures et le Département (...).
En cette période de crise permanente – bel 
oxymore – où les raisons de se soucier, de se 
plaindre, de se replier sur soi-même sont si 
nombreuses, l’essentiel ne réside-t-il pas dans 
notre capacité à surpasser ces peurs, ne serait-
ce que pour quelques heures ? Voltaire n’avait-il 
pas raison en jugeant que «  la décision la plus 
courageuse que (nous prenons) chaque jour, 
c’est d'être de bonne humeur » (...). 

BAISSE DU PRIX DE L'EAU
Ayant promis de ne pas être trop long, le 
premier magistrat a esquissé les contours 

de l’année 2024  : «  Cette période troublée, 
incertaine, effrayante, déprimante parfois, nous 
amène à revoir notre copie. À nous adapter, à 
expérimenter, à innover. À faire preuve d’audace.
À notre niveau, nos actions font face à ces 
défis colossaux, climatiques et sociaux, qui 
commandent nos décisions. Et méritent peut-
être quelques éclaircissements.
Au premier rang desquels, les finances. 
Principale préoccupation des Français, ce sujet 
s’est imposé à nous, en 2023, dans le contexte 

inflationniste qui n’a cessé de progresser depuis 
la guerre en Ukraine. Après avoir gagné le pari 
de la cantine à 1€ pour permettre à tous les 
enfants de bien manger le midi, tout en allégeant 

le budget des familles, nous devons maintenir 
tous les tarifs qui concernent l’enfance et la 
jeunesse malgré la hausse du coût de l’énergie, 
des denrées et des fournitures, qui touche aussi 
notre collectivité. Cela s’impose comme une 
évidence. Une priorité qui a supplanté la baisse 
de la taxe foncière mais qui ne l’a pas annulée. 
Comme nous nous y étions engagés en début 
de mandat, l’impôt continuera de baisser pour 
atteindre -5% en 2026 ».
Ainsi, depuis le 1er février, le prix de l’eau 

a baissé, grâce aux 
négociations portées 
par la Ville dans le cadre 
du renouvellement 
de la Délégation de 
Service Public de l’Eau 
et de l’Assainissement, 
comme l'a annoncé Gil Bernardi  : «  Dans un 
contexte où tout augmente, le prix de l’eau, lui, 
baisse au Lavandou et pas qu’un peu ! Le prix 
du mètre cube diminue de 59 centimes en été, 
et de 24 centimes en hiver (…). Mais c’est une 
belle victoire qui contribuera à la préservation 
du pouvoir d’achat des foyers. Et cela a encore 
plus de sens, lorsque ces mesures d’économies 
s’additionnent à celles du captage de nos 
ressources en eau qui nous permettent d’arroser 
nos espaces verts avec une production – en 
circuit court – de 400 mètres cubes par mois… 
que nous orienterons encore vers le port, avant 
l’été ».

CHÉQUE CULTURE
Pour favoriser l’accès aux sports, à la musique 
et à la danse, dispensés par le monde associatif, 
soutenu à hauteur de 200 000€ chaque année, 
la Ville va mettre en place, en 2024, un chèque 
«  culture  » pour tous les jeunes  : «  Ce pass 
facilitera l’accès au cinéma Le Grand Bleu – déjà 
très attractif au regard des prix qui se pratiquent 
ailleurs, et fortement apprécié par les quelque 

200 000 cinéphiles, qui 
s’y sont rendus depuis 
l’ouverture en 2021. 
La fréquentation ne 
fait que croître  ! Et le 
festival Viva Cinéma, 

cette année dédié à l’Espagne, nous y attend.
Il soutiendra aussi l’achat de livres et impliquera 
la gratuité des ouvrages empruntés dans la 
future bibliothèque, créée en cœur de village, 
dans la maison dite Villa Descude, située en face 
du CCAS. 
En 2024, nous porterons aussi des 
investissements ambitieux et à la fois si 
nécessaires, pour protéger les fonds marins et le 
rivage. L’enquête publique pour la création d’une 
Zone de Mouillages et d’Équipements Légers à 
Cavalière sera lancée avant la fin du mois de 
janvier », a conclu le maire du Lavandou.  •

           Cette période troublée, 
      incertaine, effrayante,

  déprimante parfois,
nous amène à revoir

notre copie.
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Vœux 2024 de Philippe Leonelli 
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Philippe Leonelli : « Notre volonté reste intacte,
malgré les obstacles et les épreuves »

Comme beaucoup d’autres, la commune a subi de plein fouet 
la suppression de la taxe d’habitation et le désengagement 
de l’État avec la baisse constante de la Dotation Globale de 
Fonctionnement (DGF) versée aux communes pour compenser 
le transfert de compétences assumées auparavant par l’État. 

P our Cavalaire, ce sont 13,5 millions d’€ 
cumulés perdus en 9 ans soit 1,5 million 
d’€ par an.

SITUATION INJUSTE
Pour Philippe Leonelli, c'est une situation 
particulièrement injuste en cette période 
de crise  : «  Les besoins de nos populations 
explosent, la nécessité de financer des projets 
d’aménagement structurants et de renforcer les 
services publics locaux est encore plus forte et 
diminuer les dotations aux collectivités réduit 
dangereusement l’action des communes. 
Une situation injuste qui nous a contraints 
et je l’assume à augmenter les impôts, plus 
précisément la part communale de la taxe 
foncière puisque cet impôt est composé d’une 
partie qui évolue avec l’inflation et d’une 
autre partie qui résulte du taux appliqué par la 
commune et l’intercommunalité. Nous aurions 
pu décider de réduire, voire de supprimer des 
services rendus à nos habitants, comme l’accueil 
des enfants, l’aide aux cantines, le soutien aux 
personnes âgées, la rénovation des routes, les 
transports gratuits, l’entretien du domaine public, 
les activités culturelles et sportives. Nous aurions 
pu aussi décider de renoncer à nos grands 
projets structurants, moteurs du développement 
et de l’attractivité de notre commune, comme la 
Maison de la nature, le projet Ecobleu, ou notre 
Cœur de ville. 
Je m’y suis refusé. 
Cela n’aurait été ni sérieux ni honnête de réduire 
les investissements nécessaires à l’avenir de 
notre commune ».

FINANCES SAINES
Le premier magistrat ajoute  : «  Une ville, 
dynamique et prospère, a besoin de financements 
suffisants pour assurer son développement et le 
bien-être de ses habitants. 
Bien entendu, je suis conscient des efforts que 
cette augmentation demande à chacun d’entre 
vous mais chaque euro prélevé est investi 
avec rigueur et transparence dans des projets 
qui profitent à tous. Nos finances sont saines. 
Nous avons réduit notre taux d’endettement 
malgré une dette colossale laissée par nos 
prédécesseurs qui nous avait conduit à être 
placé en réseau d’alerte pendant plusieurs 
années. Malgré cela, nous avons réussi à réduire 
l’encours de la dette qui est passée, entre 2014 
et 2020, de 2 409€ par habitant à 1 834€, soit 
une baisse de 17%.
Et nous poursuivons nos efforts. 
La prospective budgétaire gardera ce cap pour 
les années à venir permettant de conserver 

un ratio de désendettement qui se situe dans 
la moyenne nationale. Parallèlement, nous 
maintenons la plus grande vigilance sur notre 
section de fonctionnement afin de maintenir 
notre capacité d’investissement. Enfin, nous 
avons mis en place une politique d’optimisation 
de la masse salariale de façon continue, certains 
postes ayant été supprimés au fur et à mesure 
des départs en retraite ». 

DYNAMIQUE ENGAGÉE
«  Cet effort collectif permettra, en 2024 de 
poursuivre la dynamique engagée d’une 
commune résolument tournée vers l’avenir avec 
des quartiers en pleine mutation, comme notre 
centre-ville ou notre port, poumons économiques 
de Cavalaire  ; la réhabilitation de nos voiries 
structurantes pour 1 million d’€ supplémentaire 
par an comme la rue Pierre et Marie Curie dont 

les travaux vont démarrer, la rue Pierre Rameil, 
l’avenue Frédéric Mistral et l’avenue Daudet dont 
les travaux sont programmés entre 2024 et 2026. 
Des projets destinés à renforcer l’attractivité de 
notre territoire comme la Maison de la nature 
ou la Carrade, poumon vert de notre commune, 
que la Ville a racheté pour un futur projet mêlant 
éducation, culture et nature », reprend le maire et 
conseiller départemental. 
Il ajoute  : «  Car notre volonté reste intacte, 
malgré les obstacles et les épreuves. Et n’en 
déplaise à certains grincheux, nos projets 
avancent et avancent bien. Notre Maison de la 
nature ouvrira ses portes pour la saison 2024. 
La réception des travaux est imminente et nous 
travaillons activement sur la programmation des 
activités de ce nouvel espace, véritable lieu de 
promotion et de pédagogie de notre patrimoine 
naturel, unique dans le Golfe de Saint-Tropez 
et au-delà. Cette Maison de la nature s’inscrit 

dans la dynamique impulsée par le président 
du Conseil départemental, pour l’obtention du 
label Geoparc de l’Unesco et j’ai immédiatement 
fait acte de candidature auprès de Jean-Louis 
Masson pour être l’une des références de ce 
label sur notre territoire. Nous travaillons aussi 
avec la commune du Rayol pour créer des 
synergies, jouer les complémentarités, croiser 
les dynamiques de territoire et coopérer pour 
créer un lieu qui a du sens, qui apportera un 
ancrage territorial fort. La Maison de la nature 
est un point d’étape avec, à l’Ouest le Rayol et 
les jardins du Rayol, la Maison Foncin, propriété 
du Conservatoire gérée par la Ville de Cavalaire 
et à l’Est, Pardigon et les 3 caps sur la commune 
de la Croix-Valmer ». 
Voilà, ce qui nous attend pour 2024  », conclut 
Philippe Leonelli.  •

Photos Alain BLANCHOT et Ville de Cavalaire-sur-Mer 
(article et pages photos).
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Fête des Lumières et Corso du Mimosa,
un programme rythmé et festif

Du vendredi 9 février au dimanche 11 février, la Ville organise le 
Corso du Mimosa.

U n programme qui met en avant le 
roi de nos collines, le mimosa, dans 
une ambiance rythmée et festive. Et, 

un week-end alliant une Fête des Lumières, 
le samedi soir, un grand défilé de 10 chars 
fleuris en mimosa, le dimanche après-midi, 
des dégustations de spécialités culinaires 
dans l’espace restauration, des troupes de rue, 
illuminées et colorées.
«  Cette fête perpétue une longue tradition de 
convivialité propre aux populations provençales 
et méditerranéennes. Elle est la manifestation 
originale d’une expression populaire qui, à 

travers rites et coutumes, affirment l’identité 
de chaque village », confie Philippe Leonelli, le 
premier magistrat.

CORSO DES LUMIÈRES
« Parade féerique de lumières à partir de 18h30 
dans les rues du centre-ville, qui se parent, à 
cette occasion, d’un magnifique éclat  ! Des 
troupes de rue font le show et accompagnent 
les chars superbement mis en lumières. Une 
surprise pyrotechnique clôture la parade 
nocturne. Un instant de Lumière pour une pause 
d'émerveillement. Une surprise pyrotechnique 
clôture la parade nocturne, un instant de Lumière 
pour une pause d'émerveillement. La soirée se 
termine en musique avec une soirée DJ sur 
l’Esplanade De Lattre de Tassigny », ajoute, sous 
le charme, le maire.
Réalisés par des associations locales, 6 chars 
aux thèmes variés défilent dans les rues avec 
la participation théâtrale de la Compagnie des 
Tragos.

LES CHARS :
• Racing Club de la Baie : Les Dauphins du R.C 
La Baie,
• Énergie Sport Danse : Danse des Poulpes et 
Hippocampes,
• Mer Provence et Traditions : La Pêche en Mer,
• La Boule du Lys d’Or : L’Effet Papillon,
• Les Pétanquaires : Les Dauphins musiciens,
• Caval Western : Les danseurs perdent la tête.

CORSO DU MIMOSA
Grand rendez-vous traditionnel de ce début 
d’année, le Corso du Mimosa se déploie le 
dimanche 11 février de 14h30 à 16h30 avec au 

programme 10 chars aux thèmes variés, réalisés 
par des associations qui défilent dans les rues 
avec la participation de la Compagnie de Théâtre 
des Tragos. La traditionnelle bataille de mimosa 
clôture le défilé.

LES CHARS :
• Les A.V.F : Le Jardin Enchanté,
• Énergie Sport Danse : La Muerte Feliz,
• Mer Provence et Traditions et
   les Pétanquaires : La Pêche au thon,
• La Boule du Lys d’Or : L’Effet Papillon,
• Le Basket Club : Le Disco,
• Caval Western : La Cadillac,
• Le Yacht-Club : « La Sirène,
• Planète Break Dance : Astérix et Obélix,
• L’ACAPIC : La sieste du Mexicain,
• Le Casino de Jeux : Le Panda.

LES AUTRES ANIMATIONS
Le temps d’un week-end, la ville est un grand 
carrefour de recettes culinaires traditionnelles. 
Ainsi, l’esplanade de Lattre de Tassigny accueille 
un grand chapiteau, qui se transforme en un 
grand espace de partage et de convivialité  ! 
Sont proposées plusieurs spécialités typiques 
à déguster sur place  : pizzas, flammekueches, 
plats traditionnels variés, crêpes salées et 
sucrées, etc. L’espace Bodega est ouvert, dès le 
vendredi soir jusqu’au dimanche à 18h, pour le 
plus grand plaisir des gourmands. •

Photos Ville de Cavalaire-sur-Mer.      

LE PROGRAMME 
Vendredi 9 février : 
Inauguration de l’espace restauration avec 
l’apéro corso et soirée DJ dès 18h sur le 
thème des années 80. Entrée gratuite.

Samedi 10 février : 
Inauguration de l’espace restauration avec 
l’apéro corso et soirée DJ dès 18h sur le 
thème des années 80. Entrée gratuite.

Dimanche 11 février : 
After Corso. After Corso. Animation 
musicale à l’espace restauration jusqu’à 
18h. Entrée gratuite.

Fête Foraine
Auto-tamponneuses, chenille, manèges 
enfantins, tir à la carabine, gourmandises 
sucrées et salées ! La traditionnelle fête 
foraine est installée sur la place Sainte-
Estelle du vendredi 9 février au dimanche 
18 février.

Cœur Saint-Valentin avec la Tarte Tropézienne
Une délicieuse Tarte Tropézienne, pour deux en forme de Cœur, est dans les 
boutiques du 10 au 18 février. L’idéal pour célébrer la Saint-Valentin.   

A u cœur de cette création, se trouve 
une véritable surprise gustative, à 
savoir l'inimitable crème Tropézienne, 

un généreux coulis et crémeux au fruit de la 
passion le tout relevé d’un soupçon de piment 
d’Espelette qui réveillera vos papilles. C'est 
l’occasion unique d'offrir à votre bien-aimé(e) 
une douceur empreinte de tendresse, créant 
ainsi des souvenirs gourmands inoubliables. 

FRUITS EXOTIQUES
La fraîcheur et l'acidité de ces fruits exotiques 
apportent une intensité inégalée. Saupoudrée 
de délicats éclats de dragées, cette pâtisserie 
devient le symbole parfait de l'amour éternel. 
La Tarte Tropézienne a sélectionné la Confiserie 

Reynaud pour la fournir en dragées car les deux 
entreprises partagent les mêmes valeurs de 
tradition et qualité. 
Créée en Provence dans les années 50, cette 
entreprise à taille humaine, avec une forte 
histoire familiale, propose des produits de 
qualité. Elle fait partie des 4 derniers fabricants 
de Dragées en France, proposant des confiseries 
artisanales avec une liste d’ingrédients réduite 
garantissant des produits « Clean Label » (sans 
OGM, utilisation de concentrés de fruits et 
légumes afin de supprimer les colorants, etc.).  •

À NOTER... 
PRIX DE VENTE : 14,90 € TTC. 





28Sorties

Février 2024 - #205

Exposition
Voir l'énergie autrement, dessiner l'invisible,

mesurer l'impondérable...
Le Centre d'urbanisme et d'architecture de Paris et de la 
Métropole parisienne, en partenariat avec EDF, présente une 
exposition : « Énergies légères - usage, architecture, paysages » 
jusqu'au 17 mars au Pavillon de l'Arsenal à Paris.

P artager, transmettre, outiller, se donner 
les moyens de réparer ce monde. Le 
rendre plus léger et libéré des énergies 

fossiles : plus qu'un projet, un défi. Énergies 
du vivant, hydrauliques, éoliennes, solaires, 
géothermiques, fossiles, nucléaires… 

EMPREINTE TERRITORIALE
Autant de types dont la conversion nécessite 
la construction d'architectures spécifiques, 
représentant une part des 30 000 milliards de 
tonnes de matières édifiées par l'humanité. 
Extraire, produire, convertir, transporter, 
distribuer, stocker de l'énergie est par essence 
pesant. L'analyse de ces infrastructures 
laisse apparaître la relation mouvementée 
entre architecture et énergie et questionne 
l'empreinte territoriale, esthétique et culturelle 
des techniques. 
Des moulins à vent aux éoliennes, des premières 
utilisations du feu aux cheminées solaires, 
l'exposition présente des trajectoires de 
l'architecture énergétique, élément par élément, 
recense leur implantation actuelle et imagine 
leur avenir. 
Partant de l'imaginaire commun - paysage 
de toits, bords de Seine, plaines et forêts, 
intérieurs -, l'exposition propose des paysages 
(légèrement) modifiés de notre quotidien. Six 
lieux et points de vue ordinaires où s'esquissent 
des lendemains post-carbone.
Quelques architectures de l'énergie, élaborées 
au fil du temps, à Paris, en France et dans le 
monde, exhaustif - sont organisés selon les sept 
familles d'énergie auxquelles ces architectures 
appartiennent : cinq familles de flux (énergies 
du vivant, hydrauliques, éoliennes, solaires et 

géothermiques) deux familles de stock (énergies 
fossiles et nucléaires) sont rassemblées ici. 
Les objets, maquettes, peintures, dessins, 
photographies de ce panorama - non-
mouvement d'une rivière et extraire une 
fraction de son énergie cinétique ; concentrer 
les rayons du soleil pour produire de la vapeur. 
Voilà quelques programmes qui conditionnent 
géométries et matériaux, formes et usages, 
paysages et climats.

NOUVEAUX USAGES
Parcourir cette chronologie offre une leçon 
de choses  qui permet de mieux comprendre 
la dualité énergie-matière des formes de 
l'énergie. Elle permet aussi de redécouvrir des 
architectures et des paysages d'un monde 
renouvelable, avant l'essor des énergies fossiles. 
Elle rappelle l'addition des nouveaux usages 
énergétiques, liés à l'ère thermo-industrielle, 
engendrant une multiplication par cinq de la 
consommation moyenne par habitant. Elle 
révèle que notre société s'est construite sur un 
principe d'accumulation, et qu'architectures et 
paysages contemporains résultent de la somme 
de nos usages énergétiques et de leurs impacts 
environnementaux.
Avec ces représentations inédites, de maquettes 
et prototypes, l'exposition "Énergies Légères" 
présente une exploration de lendemains, 
empreints de sobriété, affranchis des 
énergies fossiles et libérés des matières non 
renouvelables. À découvrir absolument ! •

Bernard BERTUCCO VAN DAMME,
envoyé spécial à Paris.

Expo Énergies Légères.
Pavillon de l'Arsenal
Boulevard Morland - 75 004 Paris.
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Exposition
Défis et sports, de l'Antiquité à la Renaissance
L’Hôtel départemental des expositions du Var offre un prélude aux Jeux 
olympiques de Paris avec son exposition d’hiver, Défis et sports, de l’Antiquité à la 
Renaissance. Jusqu'au 24 mars.

Labellisée Olympiade culturelle Paris 
2024, elle explore le rôle du sport dans 
la société antique et médiévale. « Car le 

sport est, et a toujours été, un objet extrêmement 
important et attractif, culturellement parlant », 
insistent Jean-Paul Thuillier et Sébastien Nadot, 
les commissaires de l’exposition.
Défis et sports, de l’Antiquité à la Renaissance 
remonte non seulement aux sources de 
l’olympisme pendant l’Antiquité grecque mais 
aborde la pratique sportive jusqu’au début de 
la Renaissance : de la mythologie grecque aux 
tournois de chevaliers, en passant par les jeux 
olympiques, les jeux du cirque romains et les 
défis sportifs des Étrusques. 
Un voyage passionnant dans lequel nous 
entraînent les deux commissaires de l’exposition 
qui entendent révéler les mystères du sport et 
promettent bien des surprises. À travers un 
parcours chronologique en quatre phases, 
les visiteurs découvrent plus de 160 œuvres 

comme des sculptures, tableaux, armures, 
bas-reliefs, manuscrits, amphores, lampes à 
huile. Et, des pièces exceptionnelles, comme 
le coffret de Cluny ou une armure équestre 
pour l’époque médiévale. Des originaux 
d’artistes contemporains sont aussi exposés 
(Buffet, Bourdelle, Degas…). Une soixantaine 
d’institutions culturelles et musées contribue 
à l’exposition parmi lesquels la Bibliothèque 
nationale de France (BnF), le Musée du Louvre, 
le Musée national archéologique d'Athènes, 
le Musée d'Orsay, les Archives nationales, le 
Petit Palais, le Musée de Cluny et le Musée de 
l'Armée.•

Photos Philippe OLIVIER.
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Volley Club Hyères - Pierrefeu - La Londe



Février 2024 - #205

SportSport31
Volley Club Hyères – Pierrefeu - La Londe

François de Canson : « Une superbe aventure
humaine et sportive » !

Actuellement première du championnat de Nationale 2, l'équipe 
masculine a remporté, le 28 janvier à Pierrefeu-du-Var, son 
match (3 à 1) contre Villefranche-sur-Saône, une formation très 
agressive. 

P our les Varois, c'était le seul match 
organisé à Pierrefeu-du-Var de la saison 
puisque les autres rencontres à domicile 

se jouent soit à Hyères, soit à La Londe-les-
Maures. Ces prochaines semaines, les joueurs 
ont trois matchs à disputer à l'extérieur dont le 
premier face au Pontet (Vaucluse) le 2 février, 
une équipe difficile, classée à la 4ème place du 
championnat. Puis, le samedi 17 février, c’est 
Aix-en-Provence (équipe 5ème du championnat) 
et Avignon, le samedi 24 février.
Auparavant, les Varois s’étaient déplacés pour 
un match en retard le 20 janvier à Monaco, leur 
dernier match aller. Et, le samedi 2 mars, retour à 
La Londe-les-Maures pour une rencontre face à 
Grenoble, à égalité de point avec les Varois.

PROFESSIONNALISER LE CLUB
Cette réussite sportive tient beaucoup au 
professionnalisme de Steve Peironet, 38 ans, 
né à La Londe-les-Maures et joueur dans de 
nombreuses équipes françaises (Narbonne, 
Avignon, Ajaccio, Montpellier, etc.). Au cours de 
sa carrière, il a participé aux Jeux Européens 
en Turquie (2012) et à Bakou (2015) et gagné la 
Coupe de France avec Poitiers en 2021. 
«  Je suis revenu à La Londe en 2022 et mon 
idée était de créer une entente. L’effectif du club 
est passé de 280 licenciés à 400, ce qui en fait 
le premier du Var en termes de joueurs et le 
deuxième de la région Sud après Nice. 
Mon projet est de le professionnaliser en 
inculquant aux joueurs une rigueur dans les 
entraînements et la préparation. Je souhaite 
qu’ils aient un comportement exemplaire, autant 
sur le terrain qu'en dehors ». 
Enfin, pour parvenir à cet exigeant résultat, 

l'ancien professionnel a pensé à monétiser le 
club par le biais de partenaires économiques. 

PROJET SÉRIEUX ET AMBITIEUX
Partageant ces objectifs sportifs et économiques, 
François de Canson, maire de La Londe-les-
Maures, a donné une impulsion au club : «  Je 
connais Steve Peironet depuis toujours. J'ai suivi 

sa carrière professionnelle. Quand il est venu 
me voir, avec un projet sérieux et ambitieux, 
j'ai adhéré immédiatement. Notre club de 
volley, autour des trois villes, Hyères, Pierrefeu 
et La Londe, ne cesse de franchir des étapes 
et j'espère qu'à la fin de la saison, il pourra 
accéder à la division supérieure. Les rencontres, 
qui ont lieu à La Londe dans notre gymnase 
ultra-moderne du collège François-de-Leusse, 
attirent un public toujours plus nombreux. Autour 
de Steve, le club vit, cette année, une superbe 
aventure humaine et sportive »

VISER L'ÉLITE
D’ores et déjà, l’ancien professionnel annonce 
une série d'objectifs : «  Monter en Élite, c'est 
à dire le premier échelon professionnel, attirer 
et former des jeunes espoirs et développer le 
Beach-volley sur le bassin de Hyères. Dans le 
même temps, le club développe le Business 
Club, met en place des réunions d'affaires 
avec les partenaires, promeut une politique de 
parrainage et de partenariat et fédère les acteurs 
économiques du bassin, en organisant des 
réunions trimestrielles chez les partenaires ».
Il ajoute  : «  D'un point de vue sportif, le 
club s'assigne des objectifs ambitieux mais 
réalisables pour la saison 2023 – 2024. Ainsi, 
l'équipe senior masculine, actuellement en 
Nationale 2 Masculine, vise la montée en Élite 
et veut atteindre un quart de finale de la Coupe 

de France. Pour l'équipe féminine, en Nationale 
2 Féminine, il s'agit d'assurer un maintien et 
d'étoffer le groupe pour pérenniser une équipe 
à ce haut niveau ».
Par ailleurs, le club compte de nombreux 
supporters instaurant une belle et chaude 
ambiance à domicile avec une formation de 
Pom-pom girls  ! Il veut augmenter l'affluence 
du public durant les matchs, en créant un vrai 
spectacle, enchaînant les matchs féminins en 
ouverture de l'équipe masculine. •

Propos recueillis par Gilles CARVOYEUR
Photos Alain BLANCHOT.

À NOTER... 
UN GROUPE D'IRRÉDUCTIBLES
En 1995, un groupe d'irréductibles redonne 
vie à une discipline chère à la cité aux 
palmiers et créée l'association sportive Volley 
Club Hyèrois (VCH). Cette équipe gravit les 
échelons de la compétition grâce à un fort 
potentiel de jeunes et ses équipes fanions, 
masculine et féminine. En juin 2001, le 
club joue la carte de l'intercommunalité en 
s'associant avec la commune de Pierrefeu-
du-Var. Il change de nom et devient le Volley 
Club Hyères Pierrefeu. Enfin, en juin 2022, à 
la suite d’un rapprochement avec la ville de 
La Londe-les-Maures, le club est renommé 
Volley Club Hyères – Pierrefeu - La Londe. 
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